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•  СПРАВКА «СГ»------

21 МАЯ —  
ПЕРВАЯ ПЕРЕДАЧА 

ГРУЗИНСКОГО 
РАДИО

70 лет назад, 21 мая 1925 
года, Тбилисская радиотеле
фонная станция (первая в 
Закавказье) выпустила в 
эфир грузинский радиокон
церт.

Первая радиомачта была 
установлена в Тбилиси 22 
апреля 1922 г(ода в Навтлу- 
ги (высота 120 м).

В январе 1927 .года всту
пила в строй новая мощная 
радиовещательная '  станция. 
Затем были построены мощ
ные длинно-, средне- и ко
ротковолновые радиостанции 
в Тбилиси, Сухуми, Батуми 
и Цхинвали. В 1966 году в 
Тбилиси возведен Дом теле
радиовещания. С 1975 года 
в Тбилиси внедрены стерео
вещание и трехпрограммная 
радиотрансляционная сеть.
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ПРАЗДНИК ЦВЕТОВ И ПИВА
Тбилисская мэрия готовит

ся к фестивалю. В рамках 
его десятидневной програм
мы — выставки, спектакли, 
концерты, вечера поэзии, 
спортивные соревнования и 
то, что называется «массо
выми развлекательными ме
роприятиями». Это уже вто
рая по счету «Тбилисская 
весна» 'Значит, пора гово
рить о традиции. Ожидаемый 
приезд гостей из немецкого 
города-побратима Тбилиси— 
Саарбрюккена и России ука
зывают на международный 
характер мероприятия, приз
ванного способствовать воз
рождению культурной жизни 
в Тбилиси. Так сказал мэр 
столицы на пресс-конферен
ции, посвященной «Тбилис
ской весне-95».

У присутствовавших на кон

ференции журналистов воп
росов относительно проведе
ния фестиваля практически 
не было. Представителей 
прессы больше интересовало 
положение социально не за
щищенных сограждан. В ча
стности, был задан вопрос о 
несовершеннолетних попро
шайках. Как показали прове
денные совместно с МВД 
проверки, у маленьких по
прошаек есть свои лидеры, у 
них распределено! сферы 
влияния и объекты. Словом, 
все «по образу и подобию». 
Мэрия сейчас пытается вый
ти на контакты с лидерами. 
Кстати, большая часть — 80 
процентов малолетних по
прошаек — приезжие.

На будущей же неделе, но, 
естественно, не в рамках фе
стиваля, состоится военный

парад. 26 мая — День неза
висимости Грузии. Подготов
ка к параду в разгаре. В ве
черние часы даже раздается 
стрельба, [постреливают хо
лостыми. Но, прежде чем со
образить, что к чему, город 
от неожиданности вздрагива
ет.

26 мая мирному населе
нию в очередной раз будет 
продемонстрирована военная 
мощь республики. Странно, 
но до сих пор ничего не слы
шно о подготовке и органи
зации мирной демонстрации 
трудящихся, которым, мо
жет, тоже давно хочется 
пройтись вдоль трибун и что- 
нибудь да проскандировать 
в ответ на приветственные 
жесты. То, что демонстрация 
не включена в программу, 
может навести на мысль о

том, что правительству не 
очень хочется услышать то, 
что могут прокричать снизу. 
А излагать хором, как показы
вает многолетний опыт, удоб
нее всего односложные ело* 
ва типа «МИР», «МАИ»... 
Может, тем, кто 26 мая ока
жется на трибуне, будет не
приятно услышать в этот 
праздничный день какое-ни
будь другое слово из трех 
букв — ну, скажем, к при
меру: «ГАЗ!». Наверное, все 
дело в том, что лозунги на 
демонстрациях мы мысленно 
привыкли скандировать по- 
русски...

...Под занавес фестиваля 
задумано провести праздник 
цветов и праздник пива. Хо
рошая идея. И даже понят
но, откуда перенятая. Так, 
праздник и цветов, и пива

обычно проводится в Герма
нии, а Тбилиси и Саарбрюк- 
кен — побратимы. Почему 
бы не перенять то, что дей
ствительно хорошо и краси
во. Хотя в некоторых слу
чаях уместным было бы, на
верное, и национальный ко
лорит учитывать. Поскольку 
в Тбилиси нелогично в рам
ках «Тбилисской весны» про
водить праздник немецкого 
пива, а  праздновать то, что 
называется тбилисским пи
вом, преждевременно, может, 
с учетом национальных тра
диций, лучше отложить воп
лощение идеи до осени и на
звать ее праздником вина?.. 
Тем более, что отличное не
мецкое пиво, в первую оче
редь, ассоциируется с перво
классными немецкими соси
сками. Зачем же в празднич
ный день провоцировать не
удобоваримые ассоциации?..

Ирина АДАМАШ ВЙЛИ
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Станет ли Грузия 
транзитной страной
для транспортировки каспийской нефти!

Сегодня рассматриваются 
два варианта транспортиров
ки азербайджанской нефти, 
которая будет добываться в 
шельфе Каспийского моря. 
Они выбраны из существо
вавших 8 проектов с учетом 
их экономической целесооб
разности. Это — северный, 
или российский, и западный, 
или грузи и с к и  й, заявил 
президент Азербайджанской 
государствен н о й  нефтяной 
компании Натик Алиев на 
пресс - конференции для гру
зинских журналистов, состо
явшейся 16 мая. По его сло
вам, речь идет о т. н. «пер
вичной», добываемой до раз
работки ооновного Каспий-' 
ского месторождения нефти.

Азербайджанская сторона 
уже провела необходимую 
технологическую и подгото
вительную работу, заверши
ла строительство платформы 
на месторождении Чыраг, где 
пробурено двадцать скважин 
и планируется получать еже
годно 5 миллионов тонн неф
ти. Как сообщил Натик Али
ев. добычу планируется на
чать с середины будущего 
года и до этого срока необ
ходимо определить оконча
тельный маршрут транспор
тировки нефти:

В ходе 2-дневного визита 
в Грузию, сказал он, подго
товлен протокол о создании 
совместной рабочей группы 
экспертов, которая подгото
вит свое заключение о воз
можности транзита нефти 
через Грузию.

Как считает вице-премьер 
Грузии Зураб Кервалишвили, 
очень важно учитывать, что 
в республике транспортиров
кой азербайджанской нефти 
занимались еще в начале ве
ка, что в этих целях была со
здана апробированная мате
риально - техническая база 
— нефтепровод, терминалы 
в Батумском и Потийском 
портах, нефтеперерабатыва
ющий завод, что делает «гру

зинский» вариант вполне 
конкурентоспособным.

В свою очефедь вице- 
премьер Грузии Темур Ва
силия заявил, что приезд в 
республику представит е л ь- 
ной делегации не означает, 
что предпочтение будет отда
но именно этому проекту. Р е
шение должен принять Меж
дународный консорциум по 
разработке Каспийского неф
тяного месторождения.

Эта мысль была подтвер
ждена выступле н и е м на 
пресс - конференции прези
дента Международного кон
сорциума по разработке Кас
пийского месторождения Тер
ри Адамса, который заявил, 
что оба рассматриваемых ва
рианта выполнимы с техни
ческой стороны и при их 
оценке будет учитываться в 
первую очередь коммерчес
кая выгода. Однако он не 
исключил наличие и полити
ческого фактора.

Он напомнил, что 43% па
кета акций консорциума при
надлежат фирмам США, 
29% — странам Западной 
Европы, 10% — России, 7% 
— Турции и т. д. Оконча
тельное решение будет при
нято на основе голосования,, 
причем для этого необходи
мо не менее 60% голосов. 
Кон е ч н о, отметил Терри 
Адамс, будут действовать 
национальные интересы, но 
ни одна страна не сможет 
добиться перевеса, решение 
будет приниматься сообща, 
и оно должно устраивать 
большинство членов консор
циума.

Терри Адамс особенно под
черкнул, что добыча и тран- 
спортиро в к а «первичной» 
нефти — лишь первый шаг 
в осуществлении проекта 
глобального масштаба по раз
работке нефти Каспийского 
шельфа, потребующего до 
8  миллиардов долларов ин
вестиций.

На вопрос «СГ», учитыва

ется ли при рассмотрении 
грузинского варианта нали
чие на конечном этапе неф
тепровода Батумского неф
теперерабатывающего заво
да, Натик Алиев ответил, 
что для Азербайджана глав
ное — продать и наиболее 
дешевым способом транспор
тировать нефть, а переработ
ка г -  забота любого, кто по
желает приобрести сырье по 
мировым ценам. В свою оче
редь вице-премьер Грузии 
Зураб Кервалишвили заме
тил, что БН З, мощности ко
торого способны перераба
тывать 5 миллионов тонн 
нефти в год, может стать 
важным фактором конку
рентоспособности проекта. 
Если сейчас этот вопрос не 
стал еще предметом при
стального внимания, то впол
не вероятно, что при комп
лексном и перспективном
рассмотрении он может при
обрести актуальность.

Натик Алиев, стараясь
не давать оценок, охаракте
ризовал оба варианта. По его 
словам, российский -вариант 
имеет определенные преиму
щества в связи -с тем, иго су 
ществует нефтепровод Гроз
ный — Баку, по которому 
Азербайджан долгие* годы 
получал российскую нефть
для переработки на своих 
предприятиях. Сейчас зада
ча заключается в его пере
наладке в обратную сторону 
— с юга на север, строитель
стве насосной станции, ре
конструкции пропускной ча
сти. Азербайджанская сто
рона уже встречалась с рос
сийскими коллегами и прове
ла с ними предварительные 
переговоры.

Азербайджанские экспер
ты тщательно изучают и воз
можности. заложенные в гру
зинском варианте. Сущест
вующие в республике мощ
ности по транзиту нефти мо
гут быть задействованы при 
определенной реконструкции. 
При выборе будет учиты
ваться пакет технических, 
технологических, фина н с о- 
вых и политических факто
ров. Большое значение будет 
придаваться и тем гаранти
ям безопасности, которые 
будут даны транзитной сто
роной.

Гиви ИНАСАРИДЗЕ

9  ТЕМА

ЕЩ Е НЕ В ЕЧЕР ...
Беседа с главным редак

тором Редакции информа
ции Грузинского телевиде
ния Мамукой АРЕШ ИДЗЕ.

— Телезрители знают вас 
как ведущего полюбившейся 
всем программы «Добрый 
вечер». В последнее время 
вы — главный редактор Р е
дакции информации. Что 
удалось изменить в работе 
над подготовкой информа
ционных выпусков? И чем 
обосновывалось решение ру
ководства комитета о пе
реводе вас на другую дол
жность?

— Главным редактором 
Редакции информации я ра
ботаю полтора года. Гово
рить о каких-то кардиналь
ных изменениях, о том, что 
стало иным лицо программ, • 
к сожалению, но могу. Мак
симум, чего мне удалось до
биться за это время — так 
это, может быть, того, что 
программы наши стали «е 
много, чуть-чуть интелли
гентнее. Вот, собственно, и 
все. Главный минус поло
жения, в котором оказались 
наши программы — в пер
вую очередь я подразумеваю 
«Мацне», — так это то. что 
сна постоянно на виду. И 
общественность считает се
бя вправе постоянно вмеши
ваться в нашу работу. При
чем вмешиваться самым 
беспардонным образом. Про
исходит это на всех уровнях 
— начиная с высших эше
лонов власти республики, 
кончая отдельными гражда
нами. Себя, в буквальном 
смысле, предлагают. Ну, 
например, каждый руково
дитель районный админи
страции, проводя очередное 
мероприятие для «галочки», 
хочет сделать его достояни
ем республики и требует 
непременного отраже н и я 
плодов своих усилий на те
леэкране. Скажем, сейчас, к 
9 Мая, вспомнили о ветера
нах. Сплошь и рядом про
водились мероприятия, сами 
ветераны ходили растерян
ные, а организагоры осаж
дали телевидение — пока
зать то, какие все вдруг

# по С ЛОЖАМ,

...Билл КЛИНТОН, Прези д >  н г
СШ А: в XXI веке мировая угроза бу
дет заключаться в следующем- Се
годняшние дети должны вырасти в 
условиях самого прекрасного, самого 
процветающего и самого многообраз
ного мира во всей истории человече
ства, но возвышающие и объединяю
щие нас силы имеют свою изнанку: 
они окрашены черной краской по
тенциального зла. Так что силы ин
теграции, возвышающие и объединя
ющие сегодняшний мир, несут в  себе 
семена дезинтеграции. Великой про
блемой XXI века будет проблема того, 
как воспользоваться возможностями, 
открывающимися нам в связи с раз-' 
витием новых технологий, свободным 
передвижением граждан между страг

намк, открытостью' обществ, стира
нием национальных границ без того, 
чтобы оказаться всецело поглощенны
ми угрозами и опасностью, исходя
щими от тех Же самых сил. 3  этом 
и будет заключаться гйарная пробле
ма XXI века. Ибо зло не изжито че
ловечеством.

...Джон МЕЙДЖ ОР, премьер-ми
нистр Великобритании: Было бы уди
вительно, если бы между суверенны
ми государствами—какими бы близ
кими союзниками они ни были — не 
существовало разногласий.

...Нельсон МАНДЕЛА, президент 
Южной Африки: Улучшение жизни 
тех наших соотечественников, кто 
был не только политически, но и эко
номически обделен при прежнем ре

жиме, остается одной из главнейших 
вадач- правительства.

...Жак ШИРАК, президент Фран
ции: Голлнзм существовал и без де 
Голля, существовал, даже когда 
французы не отдавали себе в этом 
отчета.

...Леонид КУЧМА, президент Ук
раины: Кто-то должен взять на себя 
всю ответственность, и я к этому го
тов.

...Гунтнс УЛМАНИС, президент
Латвии: Во многих экономических
вопросах мы идем по либеральному 
пути, но, к сожалению, спешим с 
этим либерализмом. Слишком быст
ро крушатся основы, которые могли 
бы сохраниться.

стали заботливые, вменяется 
нам в обязанность.

Другой момент. Общеиз
вестно пристрастие наших 
политических организаций и 
Отдельных лидеров делать 
заявления. Зачастую заяв
ления эти довольно прост
ранные, и зачитывать их от 
нас требуют обязательно 
целиком.

Я уже не говорю о но
вом жанре, появившемся на 
нашем телевидении, — теле 
некрологах...

Мы никак не можем на
ладить стройную систему 
подачи информации. «Мац
не», как известно, выходит 
в эфир в восемь часов ве
чера. А где-то, начиная с 
без четверти восемь, начи
наются звонки с требования
ми включить в программу то 
или иное сообщение. На хо
ду снимаются одни сю ж е
ты, поджимаются другие... 
Это —  ненормально.

— Вас о т с т р а н и л и  от 
должности главного редак
тора... В связи с переводом 
на другую работу...

— Что-то в этом роде. 
Ситуация складывалась так: 
где-то через полгода после 
моего назначения в Редак
цию информации меня бы
ло решено перевести обрат
но в «Сагамо мшвидобиса».

— Причины?
— Ну вроде бы я пон

равился руководству в про
грамме «Добрый вечер», а 
тут не смог ничего сделать. 
Я согласился с этими дово
дами руководства. Но вско
ре меня вернули обратно. 
Аналогичное предложение 
поступило недели две на
зад. На этот рас мне пред
лагалась должность ведуще
го в «Добром вечере» и 
кресло первого заместителя 
генерального директора пер
вого канала. От последней, 
административной должно
сти я  сразу же отказался. 
А приказ о смещении с дол
жности главного редактора 
был аннулирован по просьбе 
коллектива редакции. При
веденный ими довод заклю
чался . в том, что журнали
стам надоело подстраивать
ся под очередное начальст
во. За последние пять лет 
я — четвертый главный .ре
дактор...
- ’ Телевидение сейчас ра-' 
ботает на пределе. Серь
езные затруднения с тех
никой. Обстановка провоци
рует творческий застой. Мы 
не говорим о зарплатах — 
при нынешней ситуация в 
республике это было бы 
просто наивно. Большинство 
работает на чистом энтузи
азме. И готово работать. Но 
элементарные условия для 
этой работы должны быть 
созданы. Я сейчас ни в коей 
мере не ставлю целью про
тивопоставить руководство 
коллективу. И прекрасно по
нимаю, что то давление, ко
торое изо дня в день ока

зывается на меня — в рав
ной, а  может, и в большей 
степени, — оказывается и 
на наше руководство.

Мы, журналисты, хорошо 
осведомлены о своих обя
занностях. Но насколько 
правильно требовать одного 
только исполнения, не об
ременять себя взаимными 
обязательствами? Общест
венность очень многого тре
бует, но ничего не дает вза
мен. Местная специфика тут 
тоже, конечно, действует: так 
же, как каждый грузин счи
тает, что он прекрасно раз
бирается в футболе, так же 
и тут каждый считает, что 
он лучше любого журнали
ста может решить, что и 
как освещать — будь то в 
прессе или на телевидении. 
Мне же кажется, что в каж
дом из нас достаточно глу
боко засела внутренняя цен
зура, мы и без того доста
точно заштампованы, и по
тому необходимы постоянное 
движение, смена и переста
новка кадров. Неспроста 
ведь на Западе так часто 
меняют шерифов. И в  жур
налистике —  то же самое.

—  'Что касается днпже 
ния, то тут вы  верны сво
ему принципу — судя по 
подготовленным сюжетам, ко
торые прошли в эфир, — вы 
побывали практически во 
всех «горячих точках»...

— За исключением Аф
ганистана.

— У вас не гсегда адек
ватная с официальной выска
зываемая точка зрения?

— Я «е исключаю этой ве
роятности. Последний при
мер неадекватности в вос
приятии факта — информа
ция о разоружении членов 
Корпуса спасателей. Мы да
ли позиции обеих сторон. И 
это не всем понравилось. Моя 
личная точка зрения? Сама 
по себе идея о создании 
«Мхедриони» была хорошей. 
Я видел этих ребят в Суху
ми. И то, что Сухуми столь
ко выстоял, — их заслуга. 
Это была ватага отчаянных 
парней. О том, что они не 
щадили себя, говорит факт: 
800 ребят, практически каж
дый третий, сложили там 
свою голову. Но в те дни, 
когда в Сухуми был Джаба 
Иоселиани со своими мхед- 
рионовцами, другая часть 
«Мхедриони» здесь занима
лась грабежам.*; Это *т тоже 
факт. И Эдуард Шевардна
дзе тоже был в Сухуми до 
последнего часа. Но в это 
время здесь, в тылу, были 
те, кто наживался н а ' этой 
войне. Преступники должны 
быть наказаны — это одно
значно. Но ведь то, что пре
вратилось сегодня в преступ
ный синдикат, легче было уп
разднить хотя бы полгода 
назад, до того, как он успел 
бы укорениться.

Словом, я за то, чтобы у 
телевидения и прессы была 
возможность давать объек
тивную информацию. И для 
этого нам, тем, кого на
зывают четвертой властью, 
нужна реальная независи
мость.

Ирина БАБАЯН

АНОНС НОМЕРА —
" 1

ГРУЗИЯ -  ЕВРОСОЮЗ
* * * \  \

* Вместе с тем

ч.*;
ЭДУАРД Ш ЕВАРДНАДЗЕ: «...эта программа спо

собствовала установлению стабильности в регионе».
М АРК ГРАИ: «Жесткий контроль группы монито

ринга преследует одну цель: чтобы европомощь дошла 
до каждого, кому она предусмотрена».

ТКА5ЕСА: В Грузин создан проблемный центр ев
роазиатского коридора.

Экю: «...имеет все шансы стать едва ли не самой 
мощной в мире».

Подборку материалов «Грузия-Евросоюз» 
читайте на 3  й стр.

© Новация
ПРА ЗДН И К ПИВА 

ЗАПЛАНИРОВАН В ТБИЛИСИ

Он состоится в рамках фестиваля 
«Тбилисская весна». Праздник рас
тянут на 10 недель, и мероприятия 
фестиваля будут проводиться каждую 
пятницу.

© Льготы
ц е н т р а л ь н ы й  в х о д  м э р и и — 

и с к л ю ч и т е л ь н о  ДЛЯ МЭРА

Об этом корреспонденту ВС1 стало 
известно из компетентных источни

ков. близких к тбилисской мэрии. 
Из-за частых краж в кабинетах ви
це-премьеров центральный вход в 
мэрию закрыт. Ввиду исключения 
двери центрального входа открыва
ются лишь для мэра. Сотрудники и 
посетители мэрии проходят в здание 
с • боковой улицы. — через строгую 
пропускную систему. В планах мэ
рии целиком перекрыть улицу Да- 
диани — и для машин, и для про
хожих.

ВС1

© Цены
В МОСКВЕ ПОВЫШ ЕНЫ

т а р и ф ы  
НА МЕЖДУНАРОДНЫЕ  

ПЕРЕГОВОРЫ

По решению Министерства связи 
России с 15 мая в 1,7 раз увеличе

ны тарифы на междугородные теле 
фонные переговоры Из Москвы с го
родами России и стран СНГ. Мину
та разговора с республиками Закав
казья, Балтии. Украиной, Белару
сью, Молдовой и Т^Ркменией теперь 
стоит 750 рублей, с Казахстаном, 
Киргизией и Таджикистаном — 1.250. 
Стоимость разговора с городами Рос
сии, от Подмосковья до городов 
Дальнего Востока, определяется в 
зависимости от расстояния, в преде
лах 300 — 1.560 рублей. В выход
ные и праздничные дни действует 
скидка в размере 50 процентов, за
то междугородный звонок в будние 
дни в часы пик — с 8.00 до 18.00.

В 5 - Р К Е 5 5

*  Вместе, с тем

ДЛЯ ДАЛЬНЕЙШ ЕГО РАЗВИТИЯ СОТРУДНИЧЕСТВА

Глава Грузинского государства Эдуард Ш еварднадзе 
принял заместителя главнокомандующего Противовоздуш
ными войсками России генерал-полковлика Сергея Са- 
пегина.

На встрече речь шла о дальнейшем развитии сотруд
ничества в сфере вовдушной обороны. Для содействия в 
вопросах воздушной обороны в Грузии гость побывал в 
соответствующих регионах и оказал им значительную по
мощь.

На встрече присутствовал министр обороны Грузии 
генерал-лейтенант Вардико Наднбаидзе.

ГИА

ЭДУАРД Ш ЕВАРДНАДЗЕ ПРИНЯЛ РОССИЙСКИХ 
УЧЕНЫХ — ЧЛЕНОВ ОРГАНИЗАЦИИ 

«ДРУ ЗЬЯ ГРУЗИИ»

Они прибыли в Грузию для участия в конференции 
Ассоциации политологов, проходящей в Пасанаури. Гла
ва государства приветствовал стремление российских уче
ных завязать дружеские отношения между учеными двух 
стран и выразил надежду, что активность России в уре
гулировании конфликта з  Абхазии может стать примером 
для всего мира. Во встрече участвовал посол России в 
Грузии Владимир Земский.

В01

БУТРОС ГАЛИ ДОЛОЖИЛ СОВЕТУ БЕЗОПАСНОСТИ 
ООН, ЧТО В ХОДЕ ВИЗИТА В МОСКВУ ОБСУДИЛ 

С ПРЕЗИДЕНТОМ ЕЛЬЦИНЫ М  И МИНИСТРОМ 
ИНОСТРАННЫ Х ДЕЛ КОЗЫ РЕВЫ М  СИТУАЦИЮ 

В А БХАЗИИ И ДРУГИХ РАЙОНАХ

ООН. Генеральный секретарь ООН Бутрос Бутрос-Га
ли проинформировал 17 мая Совет Безопасности о том, 
что в ходе своего визита в Москву по случаю 50-летия 
Победы он обсудил с Президентом России Борисом Ель
циным и министром иностранных дел Андреем Козыре
вым ситуацию в Абхазии, Нагорном Карабахе, Таджики
стане, а также в бывшей Югославии.

Генеральный секретарь ООН сообщил, что централь-* 
ной проблемой гру.зино - абхазского конфликта является 
политическое будущее Абхазии. Было отмечено, что мне
ния сторон в этом вопросе расходятся. В то время как 
Грузия соглашается с федеративным устройством. Абха
зия выступает за  конфедерацию двух народов Бутрос Га
ли отметил, «го обсудил проблему урегулирования гру
зило -  абхазского конфликта такж е с  Главой государства 
Грузия Эдуардом Ш еварднадзе.

В ходе визита Бутросу Гали удалось обсудить пробле
мы армяно - азербайджанского конфликта вокруг Нагор
ного Карабаха, в том числе с Президентом Армении Ле
воном Тер-Петросяном и Президентом Азербайджана Гей
даром Алиевым.

И Т А Р -Т А С С

ХВИДЕГААРДА ОБВИНЯЮТ 
В СИМПАТИЯХ СЕПАРАТИСТАМ

Совет министров А Р Абхазия имеет серьезные пре
тензии к главе Миссии наблюдателей ООН в зоне грузи- 
но - абхазского конфликта генералу ХвидегаарДу, — бы
ло заявлено на заседании Совета министров автономной 
республики. Оказывается, Хвидегаард не раз давал ин
тервью абхазским газетам, не скрывая при этом своих 
симпатий к сепаратистам. По мнению руководства Сове
та министров автономной республики, такому наблюдате
лю не место в зоне конфликта.

НАЧАЛ РАБОТУ XIX СЪ ЕЗД  
СОЮ ЗА ПИСАТЕЛЕЙ ГРУЗИИ

17 мая в Тбилиси начал работу XIX съезд Союза пи
сателей Грузии. С отчётным докладом Выступил предсе
датель Союза Гурам Панджикидзе. Основной акцент в 
своем выступлении Панджикидзе сделал на социальной 
защите писателей Грузии, а также поставил вопрос о вы
делении Союзу писателей государственного кредита и ос
вобождении писательских организаций от уплаты налогов. 
В работе съезда принимают участие Глава гЮсударства 
Эдуард Ш еварднадзе и Католикос - Патриарх Всея Гру
зии Илиа Второй. . ,,

КОГДА. КАЖЕТСЯ, НАДО КРЕСТИТЬСЯ...

16 мая в 21.30 у  центрального офиса Союза гражда 
Грузни произошел сильный взрыв. П6 сообщению пресс* 
центра Союза граждан, взрыв произошел в тот Момент, 
когда генеральный секретарь Союза Зураб Жвания по
кидал офис партии. По мнению Зураба Жвания, эта акция 
была предпринята с  целью запугивания или предупреж
дения о более серьезных акциях против Союза граждан. 
Как сообщили в пресс-центре Службы безопасности Гру
зии, никаких доказательств взрыва на месте происшест
вия обнаружено не было.

В5-РКЕ55

ПИСЬМО ИЗ ТЮ РЬМ Ы  
ПРИШ ЛО В ГРУЗИНСКИЙ ПАРЛАМЕНТ

Его автор — депутат в заключении, бывший министр 
обороны Грузии Тенгиз Китовани. В письме Китовани 
рассматривает проблему земельного устройства Грузии. 
С его точки зрения, все земли республики, кроме пригра-

зой собственностью.ничных, должны стать частн<

В (Л

СОСТОЯЛИСЬ ОЧЕРЕДНЫ Е ТОРГИ

17 мая состоялись очередные торги на Тбилисской 
межбанковской валютной бирже, объем продаж на кото
рых составил 711 тысяч долларов СШ А и 110 миллионов 
российских рублей. Курс одного доллара остался преж
ним— 1.300 тысяч купонов, а рубля, по сравнению с пре
дыдущими торгами, прошедшими з  минувший понедель
ник. повысился на 12 пунктов и составил 243 купона. В 
соответствии с результатами торгов, Национальный банк 
Грузии с 18 мая установил новые курсы иностранных ва
лют к  купону.

Г И А

В ТУРКМЕНИСТАНЕ ОТМЕТИЛИ 
ДЕНЬ ВОЗРОЖ ДЕНИЯ И ЕДИНСТВА

АШ ХАБАД. «День возрождения и единства» отме
тили 18 мая жители Туркменистана. 18 мая 1992 года 
была принята Конституция суверенного Туркменистана, 
провозгласившая его демократическим, правовым и свет
ским государством. Принятие «Основного закона» прида
ло импульс процессу возрождения традиций туркменско
го народа, объединению его усилий в государственном 
строительстве, а также создании рыночной экономики.

И Т А Р -Т А С С
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ПРИСТУПИЛА К РАБОТЕ 
КОМИССИЯ ПО РАЗОРУЖ ЕНИЮ

ООН. 16 мая. Комиссия по разоружению Генераль
ной Ассамблеи ООН приступила к раооте в понедельник 
в штаб-квартире сообщества наций. Важное место в ра
боте комиссии, которая продлится до 30 мая, займут воп
росы контроля за международной торговлей оружием и 
ядерного разоружения.

СОВЕТ БЕЗОПАСНОСТИ ООН ПРИСТУПИЛ 
К РАССМОТРЕНИЮ  ВОПРОСА О ПОЛНОМ ВЫВОДЕ

ХОРВАТСКОЙ АРМ ИИ И З СЕРБСКОЙ КРАИНЫ

ООН. Совет Безопасности ООН приступил в понедель
ник к рассмотрению вопроса о полном выводе хорватской 
армии с занятых тефиторий Сербской Краины Как со
общил председатель С Б Ж ан-Бернард Мериме (Франция), 
представленный Германией от имени «контактной груп
пы» проект резолюции «требует полного вывода хорват
ских войск и предупреждает, что если вновь начнутся 
военные операции, то Совет примет надлежащие мерь:».

Мериме отметил, что в понедельник он провел встре
чу с постоянным представителем Хорватии при ООН Ма
рио Нобило, в ходе которой тот сообщил о решении хор
ватского правительства полностью вывести свои войска с 
охраняемых ООН территорий Сербской Краины в течение 
24 часов. «Представитель Хорватии заявил мне во время 
встречи,- что, во-первых, только что подписано соглаше
ние о статусе ООН в Хорватии. Во-вторых, что-главно
командующий хорватской армии издал приказ о полном 
выводе в течение 24 часов хорватских войск из зон разъе
динения. В-третьих, что Хорватия предоставила амнистию 
46 захваченным сербам. Я проинформировал Совет об этих 
трех новых элементах в позиции Хорватии», — сказал 
Мериме.

Председатель СБ сообщил, что обсуждение проекта 
резолюции по Хорватии возобновится во вторник «в све
те новой информации, особенно о выводе войск, и что 
Совет примет во внимание тот факт, будет ли такой вывод 
осуществлен или нет».

Постоянный представитель РФ  при ООН Сергей Л ав
ров, отвечая на вопрос, предусматривает ли проект резо
люции вывод хорватской армии из Западной Славонии, 
заявил: «Мы требуем от Хорватии полного вывода войск, 
завершить .вывод отовсюду, откуда она еще не вывела 
войска и полностью соблюдать соглашения, участниками 
которых она является, в том числе соглашение о прекра
щении огня от 29 марта 1994 года».

СИЛЬНОЕ ЗЕМ ЛЕТРЯСЕНИЕ ПРОИЗОШ ЛО 
У БЕРЕГОВ НОВОЙ КАЛЕДОНИИ:

О Ж ЕРТВАХ И РАЗРУШ ЕНИ ЯХ  НЕ СООБЩАЕТСЯ

ПАРИЖ . Землетрясение силой до 8 баллов по шкале 
Рихтера произошло утром 17 мая у берегов Новой Кале
донии в нхоад океане. Сообщения о жертвах и разруше
ниях на острове пока не поступали. Эпицентр землетря.-, 
сения, по предварительным данным, находился в 400 км. 
к юго-востоку от Нумеа, административного центра этой 
заморской-Территории Франции. ■■

В ТАШ КЕНТЕ ЗАРЕГИСТРИРОВАНО 
ОЧЕРЕДНОЕ ЗЕМ ЛЕТРЯСЕНИЕ

ТАШ КЕНТ, 16 мая утром в 8 часов 37 минут таш
кентского времени (5 часов 37 минут московского) в уз
бекской столице зарегистрировано очередное землетрясе
ние. Как сообщил научный сотрудник. Ташкентской сейс
мостанции Сергей Кузнецов, сила его была 3 балла.

Два дня назад в Узбекистане было землетрясение с и
л о й 3 — 4 балла. По прогнозам ученых, ожидался его по
втор. Подземная стихия не заставила себя долго ждать. 
Эпицентр землетрясения расположен в городе Файзаба- 
де. Это в 470 километрах к юру от Ташкента. Подземные 
толчки силой 4 балла ощущались также в столице Тад
жикистана Душанбе, Самарканде — 3 —4 балла, сосед
нем с Ташкентской областью казахстанском городе Чим
кенте — 2 — 3 балла.

По предварительным данным, жертв и разрушений
нет.

ИРАН НЕ НАМ ЕРЕН ПОСЫЛАТЬ ЛЮ ДЕН ДЛЯ 
УБИЙСТВА САЛМАНА РУШ ДИ

ТЕГЕРАН. Иран не намерен направлять людей для 
убийства Салмана Рушди. Как заявил в Тегеране заме
ститель министра иностранных дел ПРИ Махмуд Ваэзи, 
«Президент, председатель парламента и другие высшие 
должностные лица Исламской Республики неоднократно 
объявляли, что Иран никогда не собирался посылать 
убийц и не будет этого делать в будущем».

По возвращении из турне по ряду республик СНГ, 
включая Россию, Ваэзи в интервью журналистам проком
ментировал недавние требования Европейского союза к 
Ирану, касающиеся судьбы автора «сатанинских стихов», 
приговоренного аятоллой Хомейни к смертной казни за 
«богохульство». По словам иранского дипломата, «пози-. 
дня Тегерана ясна: фетва (религиозный указ), изданная 
имамом Хомейни, никем не может быть аннулирована или, 
изменена».

Проблема Рушди является одной из главных, омра
чающих отношения между Ираном и странами Европы, 
которые приняли на вооружение политику «критического 
диалога» с Тегераном. Не исключено, что судьба Рушди 
станет решающим фактором в решении вопроса о новой 
реконструктуризации иранских долгов Государствам Ев
ропейского союза.

ВСЕ ПРЕТЕНЗИИ К ПОЛИЦИИ ПРИНИМАЕТ 
«ТЕЛЕФОН ДОВЕРИЯ»

БРАТИСЛАВА. В семействе «телефонов доверия», 
действующих в Братиславе, произошло необычное попол
нение. Заработали телефоны, на которых отныне присту
пили к круглосуточному дежурству офицеры спецподраз- 
деления словацкой полиции. Они будут принимать от граж. 
дан сообщения о нарушениях в действиях сотрудников 
полиции.

Цель появления такой службы — укрепить доверие 
общественности к органам внутренних дел и очистить их 
ряды. Инспекция полиции обещает, что каждая информа
ция будет взята под контроль и проверена. Потенциаль
ным осведомителям о неблаговидных делах полицейских 
гарантировали, что их имена и адреса будут строго засе
кречены. Сводку тревожных сигналов за день будут по
лучать лишь два человека — министр внутренних дел и 
начальник управления инспекции полиции, которой пору, 
чено провести чистку среди блюстителей порядка.

В последние месяцы участились случаи нарушения за
конов среди полицейских. Недавно двое из них арестова
ны за убийство и ограбление водителя частной транспорт, 
ной фирмы. А в одном из крупных городов отличился 
сам начальник полиции, в пьяном виде устроивший а'вто- 
аварию, а затем стрельбу из личного табельного оружия. 
Лишь случайно эта история стала достоянием гласности.

К КОНЦУ МАЯ 1995 ГОДА ВОЗОБНОВЯТСЯ
ПРЯМ Ы Е АВИАРЕИСЫ  МЕЖДУ МОСКВОЙ 

И ГРОЗНЫ М

МОСКВА. «К концу мая 1995 года возобновятся 
прямые авиарейсы между Москвой и Грозным», — со
общил корреспонденту ИТАР-ТАСС руководитель Ин
формационно - аналитической группы госкомиссин по 
восстановлению экономики и социальной сферы Чечни 
Юрнй Михайлов. На сегодняшний день уже восстанов
лен:) воздушное сообщение между Грозным и Ростовбм- 
на - Дону.

По информации министерства путей сообщения РФ, 
восстановлено движение поездов на участках Грозный- 
Москва, Грозный — Махачкала и Грозный — Мине
ральные Воды.

И ТА РТА С С

© МЕЖДУНАРОДНОЕ ОБОЗРЕНИЕ

«Сода. Во* единственное, 
с чем считаются политики»

Ш арль МОНТЕСКЬЕ

В КАНУН 5 0 -л е т и я  
оконча н и я Второй 
мировой войны в Ев

ропе хорватские войска на
чали неожиданное наступле
ние на Сербскую Краииу и 
Славонию — никем не при
знанные самопровозглашен
ные республики на террито
рии Хорватии. Удар был 
жестоким: тысячи убитых 
жителей, десятки тысяч бе
женцев...

В ответ сербы нанесли 
ракетный удар по аэродро
му близ Загреба и по жи
лым кварталам хорватской 
столицы. Обстрел сербскими 
ракетами хорватской терри
тории, каковы бы ни были 
его результаты, по всей ви
димости, произвел должное 
впечатление на хорватское 
руковод с т в о. Президент 
Хорватии Франьо Туджман 
издал приказ своим войскам 
о прекращении огня «с це
лью достижения перемирия 
с краинскими сербами». В 
тот же день президент 
встретился с прибывшим в 
Загреб представителем ООН 
Ясуси Анаси и призвал его 
принять меры, дабы пре
кратить удары по Хорватии.

Мировая общественность 
была шокирована. Д аж е 
Германия, которую тради
ционно считают союзницей 
Загреба, дала понять, что в 
случае хорватского наступ
ления на «Краину» она не 
будет возражать против вве
дения санкций.

По словам высокопостав
ленного российского дипло
мата, «Хорватия сейчас идет 
по лезвию бритвы. Любой 
неосторожный шаг прави
тельства Туджмана может 
привести к санкциям, кото
рые будут иметь для стра
ны катастрофические по
следствия».

Конечно, хорватская ар
мия способна справиться с 
вооруженными силами «Кра
ины»,” но если на помощь 
соотечественникам придут 
боснийские сербы и «добро
вольцы» из Сербии, — а 
так, скорее всего, и прои
зойдет, — у хорватов мало 
шансов выйти победителя
ми. Силы ООН бездейству
ют.

Географическое положе
ние Хорватии очень невыгод
но в военном отношении. 
Чтобы в этом убедиться, 
достаточно бросить беглый 
взгляд на карту: территория 
республики представляет со- 

..бой, своеобразную подкову, 
внутренний контур которой 
в значительной степени кон
тролируют боснийские сер
бы. '

ЖЕСТОЧЕНИЕ, с ко
торым сражаю т с я 
хорваты и сербы, пи

тается ненавистью.
Я очень не хочу показать

ся пристрастным и принять 
чью-либо сторону — сербов 
или хорватов. Поэтому про
цитирую источник, абсолют

но нейтральный и весьма
уважаемый: энциклопедиче
ский словарь Брокгауза и 
Ефрона, 1900 год.

«Общее происхожде н и е 
сербов и хорватов не под
лежит сомнению, но истори
ческая жизнь обоих наро-

‘стых смертных, в основном 
крестьян, были уничтожены. 
Карательные отряды уста- 
шей приносили своему «по- 
главнику» — Анте Паве- 
личу- корзины с живой ше
велящейся массой — вы
колотыми у сербов глазами...

НА РУИНАХ 
НЕНАВИСТИ

дов провела между ними 
границу: сербы с их право
славной верою, с кириллов
ским письмом и старой сла- 
вяно - сербской письменно
стью принадлежат к восточ
ноевропейскому, греко-пра
вославному ‘ миру, тогда 
как хорваты, с католичест
вом, латиницей, стародал
матинской поэзией, должны 
быть отнесены к миру за 
падноевропейскому, римско- 
католическому. Взаимные 
отношения обоих народов 
в истории представляют 
больше примеров вражды, 
чем дружбы... Провести 
точную границу между по
селениями сербов и хорва
тов почти невозможно, по
тому что сербы во время 
турецкого владычества, осо
бенно в XVII и XVIII вв.. 
переселялись в большом ко
личестве из своих исконных 
мест на территорию хор
ватов».

Особенно яростно пресле
довались сербы во время 
Второй мировой войны, ког
да Хорватия была союзницей 
Гйтлера и .'провозгласила не
зависимость. в.

В некоторых райо н а х 
Хорватии ь сербов селили, 
словно евреев, в гетто. Мно
гие десятки* тысяч сербов 
были арестованы, и их род
ные не имели никаких вестей 
об их судьбе, не знали да
же, казнены ли они.

Но это было только нача
ло. Четыре православных 
епископа, 400 священников, 
от 600 до 700 тысяч про-

После победы над фашиз
мом реакция победителей 
была адекватной.

•  СОБЫТИЯ В СНГ

РОССИЯ

ЧУБАЙС ДОГОНЯЕТ 
КОРЖ АКОВА ПО 
ВЛИЯТЕЛЬНОСТИ .

Виктор Черномырдин яв
ляется первым после Бори
са Ельцина политическим 
деятелем, который оказыва
ет существенное влияние на 
принятие важнейших госу
дарственных решений. В хо
де опроса, проведенного в 
апреле среди экспертов фон
дом «Общественное мнение», 
рейтинг премьера определен 
на уровне 9,91 балла (по 10- 
балльной системе). За гла
вой правительства следуют 
Александр Коржаков (8,11), 
Анатолий Чубайс (6,91), 
Иван Рыбкин (6,20), Виктор 
Илюшин (5,89), Юрий Луж
ков (4,91), Олег Сосковец 
(4,70) и Владимир Шумей
ко (3,02). Замыкают десят
ку Сергей Филатов (1,60) и 
Геннадий Зюганов (0,60). 
Специалисты отмечают проч
ное положение Виктора Чер
номырдина, который в апре
ле в отсутствие президента 
практически возглавил госу
дарство, уменьшение влия
ния на Бориса Ельцина Але
ксандра Коржакова и повы
шение рейтинга Анатолия 
Чубайса, сообщает ПМА- 
пресс.

АРМ ЕНИЯ

БРО Ш ЕН Ы  НА ПРОИЗВОЛ 
СУДЬБЫ

Ликвидаторы чернобыль
ской катастрофы из Арме
нии брошены на произвол 
судьбы. 3 .000 спасателей из 
Армении участвовали в лик
видации аварии на Черновы 
льской АЭС. Свыше 1.000 
из них сейчас — инвалиды. 
По словам председателя со
юза «Чернобыль» Констан. 
тина Алавердяна, власти за
явили, что их никто не про- ' 
сил спасать человечество. 
Все их обращения за помо- * 
щью в парламент Армении 
и в правительство остаются 
без ответа.

ВСТРЕЧА С 
ПРЕЗИДЕНТОМ

* Урегулирование карабах
ского конфликта возможно 
только на основе всех 10 
принципов ОБСЕ. Так за
явил на встрече с президентом 
Азербайджана Гейдаром

ВОЙСКА Тито, — 
кстати, хорвата по 
происхожде н и ю, — 

* были беспощадны.
Только спустя 40 лет по- 

4сле окончания войны бри
танская общественность уз
нала, что прославленные 

■полки — валлийские гвар
дейцы и легкая пехота — в 
Каринтии выдали партиза
нам Тито почти 100 тысяч 
хорватов и сербов — анти
коммунистов. Все они были 
казнены. Есть два слова, 
которые знает каждый хор
ват. Это— «Кочевски Рог» и 
«Сошице». Так называются 
сталактитовые пещеры в 
Южной Словении и на за
паде от Загреба, где в кон
це июня 1990 года были 
обнаружены массовые за

х о р о н ен и я  жертв коммуни
сти ч еск и х  партизан Тито.

Эр! ’ могилы находятся 
г,на $йубине(.н до -40 метров; 
режим Тито и его наслед
ники почти полвека тща
тельно скрывали их.

...Тогда, 50 лет назад, в 
м ае . 1945 года, в Каринтию 
вслед за отступавшими из 
Югославии немецкими вой
сками устремились десятки 
тысяч людей. Мосты через 
Драву были запружены хор
ватами в форме вермахта и 
мундирах хорватской мили
ции; среди них — немало 
крестьян, насильно постав
ленных под ружье, но попа

дались и убежденные фаши
стские палачи. Наряду с 
хорватами в Каринтии пы
тались найти спасение мир
ные беженцы и четники 
Драже Михайловича — сто
ронники сербской монархии.

Всех их разоружали анг
личане и отправляли назад, 
в Югославию. Часть мостов 
британские саперы взорва
ли, а часть — перекрыли 
заграждениями из колючей 
проволоки. 18 с половиной 
тысяч обезоруженных хор
ватов и словенцев посадили 
в эшелон, пообещав, что он 
пойдёт в Италию. «Мы бы
ли вынуждены сознательно 
ввести их в заблуждение». 
— прйзнался потом полков
ник валлийских гвардейцев 
Робин Прайс. На выезде из 
тоннеля, уже на территории 
Югославии, эшелон поджи
дали партизаны Тито.

Ж урналисты, обследовав
шие груды скелетов в пе
щерах под Сошице, обнару
жили в затылках жертв 
входные отверстия от пуль. 
Выстрел в затылок стал 
первым и последним «при
ветствием», которым встре
тили своих врагов партиза
ны. Они действовали по 
приказу Тито, а он, оче
видно, перенял в этом опыт 
Сталина.

Так же были уничтожены 
и раненые хорваты, захва
ченные бойцами Тито в гос
питале Святого Духа в З а
гребе.

Партизане к и е  офицеры 
подтаскивали хорватов од
ного за другим к отверстию, 
ведшему в пещеру, стреля
ли в затылок и сбрасывали 
труп вниз. В пещере была 
гора трупов. Офицерам при
ходилось' постоянно сменять 
друг друга, так как стволы 
их пистолетов раскалялись 
от стрельбы...

АК и тлеет эта нена
висть на руинах быв
шей Югославии, про

рываясь неожида и н ы м и  
вспышками войны. В Хор
ватии, Боснии и Герцего
вине, и вот снова в Хорва
тии...

Сербский патриарх Павел 
несколько раз встречался с 
хорватским кардиналом Ку- 
харичем и пытался урегули
ровать вопросы относитель
но храмов и паствы, разде
ленных сегодня линиями 
фронтов. К сожалению, ми
ролюбивые порывы духов
ных отцов не* были по до
стоинству восприняты свет
скими властями, которых 
волнуют - лишь собственные 
политические интересы. Хра
мы по-прежнему обстрелива
ют и взрывают.:;

Сможет ли на руинах не
нависти православный храм 
соседствовать С мечетью или 
костелом? Когда - нибудь, 
возможно. Пока же церкви 
и мечети, костелы и мина
реты используют здесь для 
пулеметных гнезд...

Тенгиз ГАМ КРЕЛИДЗЕ 
Политический обозрева
тель «СГ»

Алиевым представи т е л ь 
ОБСЕ Иштван Дьярмати. Он 
подчеркнул, что эта позиция 
ОБСЕ не подлежит измене
нию ни при каких условиях 
и заключается в том, чтобы 
не возобновились ' военные 
действия.

УКРАИНА

ПЕРВЫ Й УКРАИНСКИЙ 
ПИСТОЛЕТ СДЕЛАН ПО

РОССИЙСКОМУ
ПОДОБИЮ

На Украине появился пер
вый пистолет сугубо местно
го производства — «Форт- 
12» калибром 9 мм с обой
мой в 12 патронов. Изготов
ленный по опыту оружейни
ков России и стран Запада, 
он во многом напоминает пи
столет Макарова и по неко
торым параме т р а м  ему 
не уступает. Первыми новое 
оружие получат представите
ли Службы безопасности Ук
раины и милиции, которой, 
по некоторым сведениям, ны
нче недостает более десяти 
тысяч «стволов».

А ВПЕРЕДИ — 
ХОЛОДНОЕ ЛЕТО 95  ГО

Кроме праздничного пара- 
дй, награждения ветеранов 
и открытия фонда их со
циальной защиты, к 9 мая 
гражданам Украины препо
днесен еще один сюрприз 
— амнистия «по случаю 50- 
летия Победы». Она выпу
стит на свободу около 14 
тысяч украинских зеков. Это 
почти 10 процентов всех «си 
дящих» страны.

Под амнистию подпадают 
участники боевых действий, 
инвалиды войны и их жены 
и вдовы, несовершеннолет
ние, матери детей до 16 лет 
и отцы-одиночки, ликвида
торы и потерпевшие от ава
рии на Чернобыльской стан
ции. Согласно указу прези
дента, органы власти обя 
заны содействовать обуст
ройству амнистированных в 
вольной жизни и обеспечить 
в течение 15 дней работой 
для трудоспособных осво

божденных.
Амнистия не распростра

няется на рецидивистов. Но 
милицейские органы, по-ви- 
Димому, придерживаю т с я 
иного мнения и готовятся 
предпринять некоторые не
обходимые меры.

• опыт

ЧЕХИЯ ВСТУПИЛА
В ПОСТПЕРЕХОДНУЮ ЭПОХУ
Чехия вступила в «пост- 

. переходный период» эконо
мических и политических 
реформ, заявил ее премьер- 
министр Вацлав Клаус 3 
мая.

Выступая в Американ
ском институте предприни
мательства (АИП), Клаус 
сказал, что Чехия «вошла 
в эту фазу первой» среди 

.всех бывших коммунистиче
ск и х  стран Центральной Ев
ропы.

«Самым важным», по его 
мнению, является то, что 
сегодняшние проблемы стра
ны «аналогичны» тем, что 
стоят ныне перед развитыми 
экономическими системами 
Западной Европы и Север- 

’ ной Америки. «Мы решаем 
новые — но более или ме
нее стандартные — задачи».

Говоря о повестке дня в 
сфере экономического раз
вития, Клаус перечислил 
ряд задач, которые еще 
предстоит выполнить:

— либерализовать цены 
..на внутреннем рынке;

— дерегулировать «внеш
нее финансирование» и, в 
частности, обеспечить кон
вертируемость чешской ва
люты. Для этого, сообщил 
Клаус, на обсуждение в 
парламент представлен со
ответствующий законопро
ект;,

— осуществить привати
зацию. Этот процесс «бли
зится к завершению», от
метил Клаус, но Чехии еще 
предстоит осуществить в 
сфере приватизации ряд 
мер, не связанных с «систем
ным переходом» от комму
низма к рынку.

«Главная задача — это 
печная борьба за экономи
ческую свободу», —= отме
тил премьер-министр. Народ 
ЧехКи не считает, что бит
ва Против «коллективизма» 
окончена. Кроме того, по 
словам Клауса, лоббистские 
организации и группы спе
циальных интересов усили
ли Давление, которое пона
чалу- — после «бархатной 
революции» — ощущалось' 
довольно слабо. Сегодня они 
грозят повлиять на процесс 
принятия демократических

решений. Эти группы по
рождают «вполне реальные 
проблемы», заметил Клаус.

Отвечая на вопрос, поче
му переходный период в Че
хии был боле* успешным, 
чем в любой другой цент
ральноевропейской стране, 
он назвал несколько причин;

■ «Мы не делали явных 
ошибок».

— «Наши планы на бу
дущее были более ясными 
и четкими, а при их выпол
нении мы меньше суети
лись», чем другие страны.

— «Мы действовали ра
зумно, прагматично и гиб
ко».

— «Необходимо было обе
спечить нашим планам на
родную поддержку», что и 
было сделано.

Клаус отметил также, что 
нынешнее правительс т  в о 
оказалось в выгодном поло
жении в смысле опыта прв' 
дыдущих, менее успешных 
реформ, главным, образом, 
опыта построения «социа
лизма с человеческим ли
цом», в 1968 г., когда пра
вительство Александра Дуб- 
чека попыталось гуманизи
ровать коммунистичес к у ю  
систему.

В конечном счете, по мне
нию Клауса, переход от 
коммунистической системы 
к рыночной ближе к искус
ству, чем к науке. Чехия 
«вот уже 52 месяца имеет 
стабильный обменный курс», 
что даже для некоторых за 
падных стран является не
решенной задачей. Он так
же отметил, что инфляция 
ныне составляет 9 ,6  процен
та в год, что выше, чем в 
большинстве стран Запада, 
но ниже, чем в любом дру
гом государстве Восточной 
Европы.

‘ Премьер-министр укло
нился от обсуждения поли
тических вопросов, лишь 
вкользь упомянув о НАТО 
и Европейском Союзе. Он 
сказал, что членство в обе
их этих организациях явля
ется для его страны «одной 
из целей и задач, которые 
не вызывают никаких раз-: 
яогласий». •

ЮСИА

РАБОТАТЬ МЕНЬШ Е,
А  Ж И ТЬ ЛУЧШ Е

(Вековая мечта китайцев 
становится явью)

С 1 мая Китай перешел 
на пятидневную рабочую не
делю. Госсовет (правитель
ство) принял такое решение, 
несмотря на то, что еще в 
прошлом году многие чинов
ники и экономисты высказы
вали опасение, как бы оно 
не привело- к спаду произ
водства. Однако реформа, за
трагивающая повседневную 
жизнь сотен миллионов лю
дей, была тщательно подго
товлена и проверена прак
тикой.

Первый шаг на пути к пя^ 
тидневке был сделан 1 мар
та 1994 года. Тогда рабочая 
неделя была сокращена с 48 
до 44 часов. То есть в уч
реждениях и на предприяти
ях, где это позволяли усло
вия, стали работать каждую 
вторую субботу. И как это 
отразилось на производстве? 
Большинство промышленных 
предприятий увеличило про
изводительность труда на 30 
процентов, говорит предста
витель министерства труда 
Шань Чуньчан. В сфере об
служивания объем производ
ства в денежном выражении 
в 1994 году возрос на 8,7 
процента по сравнению с пре
дыдущим годом. А  доход ту. 
ристской индустрии поднял
ся на 10 процентов.

Туризм, как ожидают, бо
льше всего выиграет' от вве
дения пятидневки. Число ки. 
тайцев, ежегодно совершаю
щих путешествия по стране, 
должно составить полмилли- 

• арда. Благодаря этому в сфе
ре туризма будет создано до. 
полнительно 100 тысяч ра
бочих мест. А еще один мил
лион человек сможет устро. 
иться работать на транспор
те, предприятиях связи, об
щественного питания.

«ПАРТИЯ 
ЛАНДСБЕРГИСА» 

ВОЗВРАЩ АЕТСЯ К 
ВЛАСТИ?

Правые партии в Литве 
перехватывают политическую 
инициативу и реально пре
тендуют на власть, Литва 
«поправела» — таков основ
ной итог прошедших выбо
ров. в  органы местного само
управления.

Левые, правившие страной 
последние' два с половиной 
года, потерпели болезненное 
поражение, Демократическая 
партия труда, или, как ее на
зывают «Партия Бразауска
са». набрала всего лишь 19,9 
процента голосов избирате
лей. И хотя главный ее оппо. 
нент «Союз отечества», или 
«Партия Ландсбергиса», не
намного ушла вперед — 29,1 
процента, в коалиции с дру
гими правыми партиями в 
целом по всем 56 городским 
и районным советам она со
ставит абсолютное большин
ство.

«Известия»

БОРИС МИРОНОВ
ПРОИГРАЛ ПРОЦЕСС 

ПРОТИВ «МН»

Тверской муниципальный 
народный суд рассмотрел 
иск бывшего председателя 
Госкомпечати Бориса Миро
нова к газете «Московские 
новости».

В своем заявлении истей 
оценил моральный ущерб, 
нанесенный ему статьей «Ми
нистр - фашист в правите
льстве Черномырдина», в 
100 тысяч д о л л а р о в  
США. Однако эта сумма 
истцу выплачена не будет. 
Точка зрения суда такова: 
морального ущерба Борису 
Миронову публикация в 
«МН» не нанесла.

Интересы «МН» на про
цессе представляла адвокат 
коллегии «Мосюрцен т р а» 
Елена Фролова.

ЧТО БЫ ЛО В ГОЛОВЕ У 
ИЛЬИЧА

Впервые рассекречены до
кументы Политбюро двадца
тых-тридцатых годов о по
смертной истории мозга вож. 
дя, предоставленные «МН» 
Центром хранения современ- 
но'й документации.

В протоколе заседания По- 
л и 1бЮР ' от 1925 г .-;м под 
грифом «Строго секретно» 
впервые говорится о необхо
димости всесторонне изучить 
мозг вождя мирового проле
тариата, для чего в Москву 
приглашен немецкий профес
сор Фохт. В России для не
го организуется лаборатория. 
Задача: узнать, может ли 
«цитоархитектоническое ис
следование дать указание на 
материальное обоснование ге
ниальности В. И. Ленина?». 
Собственно, большевикам от. 
вет был известен заранее, и 
они не особенно удивились, 
когда герр Фохт подтвердил: 
отыщем причину гениально
сти.

Для сравнения исследова
тели использовали мозг дру
гих людей — как выдающих
ся, так и безвестных: Мая
ковского, Скворцова-Степано
ва, Куйбышева, Клары Цет
кин, Мичурина, Циолковского 
и других. Работа была за
кончена в 1936 году, о чем

Сталину доложили письмен
но. В результате оказалось, 
что у Ильича найдено «бо
льшое совершенство органи
зации мозга», особо крупные 
клетки в коре.

Однако не все специалисты 
сходились во мнении, будто 
крупные клетки в мозгу обу
словливают ленинский гений.
Фохт тоже вел себя стран
но. Он получил один -срез 
мозга Ленина, увез в Герма
нию и стал на лекциях де
монстрировать фотоснимки.
Он вообще выдвинул «меха
нистическую теорию гениаль. 
ности — наличие большого • 
числа и своеобразного распо
ложения пирамидальных кле
ток» — и сопоставлял мозг 
Ленина с мозгом преступни
цы. А немецкий же профес
сор Шпильмейер вообще >у- 
верждал в своей энциклопе
дии душевных болезней, что 
крупные клетки имеются у 
слабоумных. Эти непорядки 
вызвали письмо психоневро
логического института ком- 
академ тг в агитпроп ЦК. в 
котором, кроме урегулирова
ния отношений с Фохтом, на
ши ученые просят «решить 
вопрос о наших взаимоотно
шениях с немецкой лабора
торией расовой биологии, на
ходящейся в Москве при 
ин-те мозга».

«Московские новости»

ДОЧЬ — НА СЦЕНЕ,
СЫ Н  — ЗА РЕШ ЕТКОЙ

Польский президент Лех 
Валенса, отец восьмерых де
тей, как-то посетовал на из
лишнюю занятость, которая 
отражается на воспитании и 
поведении детей. Но, оказы
вается, отражается по-раз
ному.

16-летняя Магдалена вы
ступила в заглавной партии 
балета Сергея Прокофьева 
«Ромео и Джульетта» на сце
не Балтийской оперы в 
Гданьске. И хотя критика не 
пощадила «фамилию», без
жалостно заметив, что для 
воплощения образа шекспи
ровской героини мало техни
ки танца, естественной юно
сти и обаяния, а нужно еще 
и внутреннее наполнение, 
спектакль и исполнительни
цу публика заметила.

«Выступления» ее ■ стар. - 
шего брата, 21-летнего Пше- 
мыслава носили также пуб
личный характер, но неско
лько в ином измерении — г 
моральном и правовом. Уз- • 
нав, что его девушка забере
менела. он крепко выпйЛ, сел 
за руль и поехёл куда глаза 
еще глядели. По дороге сбил 
молодого мужчину, причи
нив ему тяжелые увечья, и 
сбежал с места происшест
вия. После погони по ночно
му Гданьску полиция накры
ла его возле одного из пи
тейных заведений. Пшемы- 
слав был этим очень недо
волен, но поначалу ограничи. 
вался лишь «употреблением 
слов, признаваемых 'повсеме
стно вульгарными». Свою 
агрессивность в полной мере 
он проявил в комендатуре, 
куда был доставлен. Ударил 
полицейского, который поме
шал исполниться его жела
нию выскочить в окно, по
том оскорбил женщину — 
заместителя дежурного офи
цера.

Состоявшийся в конце про
шлой недели суд. насчитав
ший «девять противозакон
ных действий», вынес Пше- 
мыславу Валенсе приговор: 
два года лишения свободы. 
Помимо этого, осужденный 
лишен на пять лет водитель
ских прав и должен будет 
оплатить судебные расходы 
и денежное возмещение по
страдавшим. Сто долларов 
получит полицейский, кото
рого сын президента ударил 
в лицо.

«Московские новости»

ДЕТКИ ПОЯВЯТСЯ И З 
АМЕРИКАНСКОЙ 

П РО БИРКИ

В Минске открылся бело
русско-американский центр 
репродукции и генетики. Это 
первое медицинское учреж
дение республики, в кото
ром будет осуществляться 
экстракорпоральное оплодо
творение. Оборудование и 
методики предоставлены Чи
кагским институтом репро
дукции и генетики. 1 апреля 
(и это не шутка) 60 белорус
ских женщйн, разуверивших
ся в способностях аистов, пе
реступили порог центра в на
дежде на искусство амери
канских врачей.

П ЕТЕРБУ РГ СЕРЬЕЗН О  
БОЛЕН

По многим эпидемиологи
ческим показателям, Петер
бург претендует на звание 
самого заразного города Рос. 
сии. Так, уровень заболевае
мости гепатитом «А» в Пи
тере в два раза превышает 
среднереспубликанский. Вы
сока и численность больных 
гепатитом «Б», в основном 
это наркоманы и бродяги. 
Вакцина же против гепатита 
«В» очень дорога и практи
чески не применяется. В про
шлом году от туберкулеза 
в Петербурге скончалось 587 
человек.

«Мегаполис-экспресс»
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Еще раз 
к ученым Грузии
Дорогие друзья! Спасибо 

вам, что отозвались на на
ше обращение своими кон
кретными письмами и пред
ложениями. Мы постараем
ся  ваши аргументированные 
суждения, выводы и реко
мендации публиковать в на
шей газете «Комунисти». 
А  -главное, мы, коммуни
сты, опираясь на ваши на
учно обоснованные предло
жения, будем смелее дейст
вовать в деле сплочения 
народов и вывода общества 
из кризиса.

Приглашаем вас выска
заться по поводу двух кво
румов.

Первый кворум, о кото
ром идет речь, прошел в 
июне 1992 года в Рио-де- 
Жанейро под эгидой ООН 
по окружающей среде и ра
звитию на уровне глав го
сударств и правительств. 
Как отмечают ученые дру
гих. стран, накануне вступ
ления человечества в новое 
тысячелетие накопившиеся 
глобальные, экологические, 

экономические и социаль
ные проблемы достигли та
ких масштабов, что оно 
оказалось поставленным пе
ред выбором— «быть или не 
быть?». Попытки совершенст
вования политических, эконо
мических и социальных сис
тем жизни общества в рамках 
прежних моделей развития 
уже не могут спасти чело
вечество от грозящей ему 
катастрофы — необходимо 
кардинальное измен'ние ха
рактера развития всей циви
лизации и каждой страны. 
Как явствует из материалов 
упомянутой конферон п и и, 
это положение является 
ключевым в концепции так 
называемого устойчив о г о  
развития, которое сегодня 
широко обсуждается.

Мы считаем, что для 
Грузии, которая никак не 
определит свою перспекти
ву и находится в мучитель
ных поисках пути дальней
шего движения, огромное 
значение имеет изучение 
материалов конференции в 
Рио. Более того, конферен
ция приняла программу дей
ствий при вхождении в XXI 
век («Повестка дня на XXI 
век»). Разве руководство 
пашей страны, наши уче
ные не должны знать Де
кларацию этой конференции 
и не должны принимать 
свою программу? Что-то мы 
не слышали, чтобы парла
мент Грузии вообще упомя
нул о Декларации Рио. •

Вот некоторые (только 
некоторые) принципы упо
мянутой Декларации.

1. Погоня з а  прибылью 
не может более рассматри
ваться как основная движу
щ ая сила развития. Рыноч
ная система хозяйствования 
будет становиться все более 
и более регулируемой со 
стороны правительств и пар
ламентов в результате по
стоянного давления на них 
глобальных изменений в ок
ружающей среде и со сто
роны общества. Одновремен
но будет непрерывно нара
стать духовная и, в частно
сти, моральная концепция 
развития, учитыва ю щ а я 
культуру и традиции каж
дой нации.

2. В с е ' государства и все 
народы должны сотрудни
чать в  решении важнейшей 
задачи искоренения бедно
сти — необходимого усло
вия устойчивого развития, 
з  целях уменьшения р аз
рывов В УСЛОВИЯХ Ж И ЗШ 1 и 
более эффективного удовле
творения потребностей боль
шинства населения мира.

Мы в Грузии делаем все 
наоборот.

3. В Декларации зафик
сирован и такой принцип: 
«Право на развитие должно 
быть реализовано так, что
бы справедливо удовлетво
рить потребности развития 
как нынешнего, так и буду
щих поколений». Мы же в 
Грузии делаем все, чтобы 
нал проклинали наши потом
ки. Ведь для выполнения 
упомянутого принципа нау
ка должна выполнить очень 
сложные и емкие задачи. 
Это пе означает, что про
блемы устойчивого развития 
стоят только перед страна
ми. возникшими на терри
тории СССР, или перед раз
вивающимися странами.

«Богатым нациям потре
буется самим пройти пере

ходный период,Хрторый бу
дет кое в чем бЭяее мучи
тельным, чем у стрЦ ^  тре
тьего мира, поскольку\будет 
разрушена устоявшаяся 
дель жизни», — утверждает 
вице-президент СШ А Аль
берт Гор в своей книге 
«Земля на чаше весов».

Стоит нашей науке по
трудиться и растолковать 
нашим, политикам, чтобы 
они, захлебываясь в воспе
вании прелестей капитали
стической жизни, не спеши
ли в объятия «цивилизован
ного» мира.

Им бы надо напомнить, 
мысли того же автора*- ■ вы
раженные в той же книге в 
следующей формулировке: 
«Наша (США) политическая 
система к настоящему вре
мени настолько изношена, 
настолько испорчена ! зло- 
употреблениямиг"'* что мы 
более не способны делать 
последовательный . и разум
ный выбор на пути своего 
национального развития».

«Модель развития, исполь
зовавшаяся богатыми (т. е. 
капиталистическими) стра
нами, исчерпала себя, и ее 
повторение может привести 
нашу цивилизацию к кра
ху».

4. Еще один принцип из 
Декларации: «Правительст
ва должны утвердить на
циональную стратегию ус
тойчивого развития с учетом 
реализации решений, приня
тых на конференции. Она 
должна разрабатываться с 
широчайшим участием всех 
групп населения и должна 
опираться на тщательную 
оценку нынешней ситуации 
и всех инициатив».

Дорогие ученые, кто по
может руководству Грузии 
сегодня в разработке такой 
стратегии? Конечно, вы. 
Правда, наше руководство 
предпочитает больше всего 
руководствоваться советами 
заморских консультантов, но 
и вы постучитесь в дверь 
кабинетов наших родных, 
всенародно избранных руко
водителей. Будьте уверены, 
примут и выслушают вас, 
если, конечно, вы серьезно 
подготовитесь.

Второй кворум, о котором 
идет речь в начале пись
ма, состоялся 6 — 12 марта 
1995 года на высшем уров
не в интересах социального 
развития в Копенгагене. По
скольку средства массовой 
информации плохо до нас 
доходят, то и здесь возни
кают вопросы к  ученым. 
Знакомы ли вы с материа
лами упомянутой встречи? 
Если знакомы, могли бы вы 
разъяснить населению, на 
какой документ (документы) 
поставили свою подпись гру
зинские представители, и что 
это дает нашей Родине, и 
к чему подпись обязывает?

Еще раз извиняюсь перед 
средствами массовой инфор
мации Грузии, но я пигде 
не читал ни Декларацию, 
ни Программу действий. 
Может быть, я не с теми 
людьми встречаюсь, но за 
две недели марта (с 15 и по 
12 мая) мне пришлось встре
чаться с различными слоями 
населения, в том числе с  ин
теллигенцией, руководством 
15 районов и городов стра
ны. К сожалению, почти ни
кто не смо1 хотя бы прибли
зительно сказать, о чем шла 
речь в упомянутых докумен
тах. Да и парламент не «шу
мел» по поводу подписания 
документов.

Мы просим наших уче
ных: поделитесь вашими
мыслями о содержании и 
значении для нашего госу
дарства перечисленных двух 
документов.

Мы же постараемся хотя 
бы  бегло ознакомить наших 
читателей с духом этих 
документов.

Выписки из Декларации
(Д).

«Наша задача, — заявили 
главы государств и прави
тельств, — состоит в том, 
чтобы устранить не только 
их (социальные проблемы) 
коренные и структурные 
причины, но их тревожные 
последствия для того, что
бы жизнь людей стала менее 
неопределенной и более бе
зопасной» (Д).

«Мы наблюдаем повсюду 
в странах мира рост бла
госостояния одних, который, 
к сожалению, -сопровожда
ется ростом ужасающей

нищеты других. Это вопию
щее противоречие неприем
лемо и должно быть в сроч
ном порядке устранено»
(Л1«Мы знаем, что нищета, 
отсутствие производительной 
занятости и социальное рас
слоение оскорбительны для 
человеческого достоинства»
(Д).

«Ответственность за со
циальное развитие и осу
ществление программы дей
ствий (ПД), принятой на 
встрече на высшем уровне, 
лежит прежде всего на пра
вительствах» (Д).

«Мы обязуемся содейст
вовать достижению и реаль
но добиваться всеобщего и 
справедливого доступа к ка
чественному образованию, 
наивысшего уровня физиче
ского и психического здоро
вья и доступа людей к пер
вичным медико-санитарным 
услугам, прилагая особые 
усилия для устранения не
равенства, связанного с со
циальными у е л о  виями... 
примем надлежащие и дей
ственные меры с тем, что
бы предоставить всем детям 
и подросткам возможность 
обучаться в школах и завер
шать школьное образова
ние... будем подчеркивать 
роль высшего образования и 
научных исследований во 
всех планах социального ра
звития... активизируем уси
лия по достижению целей 
национал ь н ы х  стратегий 
«Здоровье для всех» на ос
нове равенства и социальной 
справедливости» (Д).

Дорогие читатели, пред
ставляете, когда представи
тели Грузии ставили свою 
подпись под документами, 
как они выглядели? Все, 
что выше перечислено, уже 
было достигнуто в Грузии. 
Наши руководители, наше 
общество должны бороться 
за то, что мы уясе имели, 
но лишились!

«Мы обязуемся способст
вовать достижению цели 
полной занятости в качестве 
одного из основных приори
тетов экономической и со
циальной политики... поста
вим создание рабочих мест, 
сокращение уровня безрабо
тицы и поощрение надлежа
щим и адекватным образом 
оплачиваемого труда в центр 
стратегии и политики прави
тельств при полном уваже
нии прав трудящихся...».
. У нас в Грузин все де

лается наоборот. И не 
только в Грузии. Во всех 
государствах, возникших на 
территории СССР.

Реформирование нашей 
страны породило новые про
блемы — рост преступно
сти-. проституцию, наркома
нию, сокращение численно
сти населения, разрушение 
моральных устоев грузин
ского общества, обесценива
ние сбережений граждан, 
ограбление в ходе привати
зации и многое другое.

Вот почему в Копенга
генской Декларации зафик
сировано: «Радикальные по
литические, социальные и 
экономические преобразова
ния в странах с экономи
кой переходного периода 
сопровождаются ухудшением 
их экономического и соци
ального положения».

Нельзя удержаться и не 
привести еще одну выдер
жку мз Декларации, ибо 
даже формулировка ее 
очень похожа на недавнее 
прешлое. Одним из необхо
димых условий реализации 
принятой в Копенгагене 
Программы действия главы 
государств и правительств 
отметили «предоставле н и е 
профсоюзам возможно с т и 
участвовать в планировании 
и осуществлении программ 
социального развития и по
ощрения такого участия, в 
первую очередь в том. что 
касается созданйя рабочих 
мест б справедливых усло
виях, обеспечения профес
сиональной подготовки, ме
дицинского обслуживания и 
других основных услуг и со- 
здания экономических ус
ловий, которые содейству
ют непрерывному экономи
ческому росту и устойчиво
му развитию».

Нас. коммунистов, иног
да упрекают в нашем отри
цательном отношении к «ре
формам». Но нельзя быть 
другими, видя трагическое 
состояние народа, от того, 
что он потерял то, к чему 
стремится сегодня весь мир. 
Ведь народ понял, что его 
одурачили.

Дорогие ученые, пригла
шаем к разговору. Ведь и 
от вас многое зависит. Ждем.

Пантелеймон
ГЕОРГАДЗЕ

10.05.1995 г.

в  КРИМИНАЛЬНАЯ ХРОНИКА

ОРУДУЮТ «КУЛИНАРЫ »

Сотрудниками Тбилисско
го регионального управле
ния п о 'б орьб е  с организо
ванной преступностью, кор
рупцией, рэкетом и эконо
мическими диверсиями бы
ли задержаны члены так 
называемого «братства ку
линаров» (получившего та
кое оригинальное название 
по месту встреч около ма
газина с аналогичным на
званием) Гиоргий Гудуша- 
ури, Ш ота Зарндзе, Гиор
гий Улурдишвили. Серго 
Атуашвили, Тамаз Гивишви- 
ли и Наира Маршания. Как 
было установлено, они пыт
ками и угрозами вымогали 
у похищенного ими Джум
бера М. ни много, ни мало 
— 800 тысяч долларов. Ку
да до них прежним кулина

рам, бледневшим при одной 
мысли о необходимости под
бавить в котлеты мясо...

БЕГЛЫ Й  п р е з и д е н т
ЗАДЕРЖАН

После длительного розы
ска сотрудниками Тбилис
ского управления по борьбе 
с организованной преступно
стью и следственного управ
ления в Зугдиди был задер
жан президент предприятия 
одного лица «Эрике»" Роберт 
Макацарйя, который с 1 ню
ня по 20 августа прошлого 
года, получив от вкладчиков 
18 тысяч* американских дол
ларов, похитил их и скрыл
ся. Теперь остается уста
новить судьбу столь опро
метчиво доверенной ему ва
люты...

и  «ЗЕЛЕНЫЙ з м и и »  
ВОЗМУТИЛСЯ БЫ...

Во время проведенного 
на днях в Кахети ширэко- 
масштабн о г о  оперативно- 
профилактического меропри
ятия в доме проживающего 
в селе Чандара Г и е и  Э л и - 
кашвнли были изъяты 2.200 
лол-литровых бутылок фаль
сифицированной водки с 
надписью «Карданахи», а 
также банка дроби, пять 

комплектов ключей от ав
томобилей «Жигули» и мно
жество печатей хозяйства 
«Колаги», происхождение 
которых еще предстоит ус
тановить.

Артем ЦАТУРОВ, 
майор полиции, старший 
инспектор пресс - центра 
МВД Грузии

Г Р У З И Я  — Е В Р О С О Ю З
0  МНЕНИЕ ПЕРВОГО ЛИЦА-

«Мне приятно видеть плодотворное сотрудничество...»
ИЗ ПИСЬМА ЭДУАРДА ШЕВАРДНАДЗЕ ГОСПОДИНУ АНСУ ВАН ДЕН БРУКУ,

ЧЛЕНУ КОМИССИИ ЕВРОСОЮЗА:

П р о д о в о льствен н ая  программа,
осуществляемая Европейским Сою
зом для закавказских республик, при
ближается к завершению. Как я уже 
подчеркивал в моем письме на имя 
председателя Европейской комиссии 
господина Сантера, эта программа 

имеет решающее значение для наше
го региона. Действительно, в эконо
мическом плане она позволила Гру
зии пережить очень тяжелую зиму и

стабилизировать нашу валюту. В по
литическом плане эта программа 
способствовала установлению ста
бильности в регионе.

Пользуясь Случаем, хочу выразить . 
благодарность господину. Жан-Пьер 
Питерсу и его команде, которые ра
ботают над этими программами в Ва
шей организации в Брюсселе, и  гос
подину Марку Граи и его команде, 
которые работают в Грузии. Велико

лепные результаты, полученные в 
осуществлении этих программ, яв
ляются результатом усилий этих 
двух команд. С нашей стороны. пра
вительство Грузии сделало все от не
го зависящее для обеспечения успеха 
операции. Мне приятно видеть пло
дотворное сотрудничество между 
Европейским Союзом и Грузией, что 
позволяет надеяться на продолжение 
программ.

@ МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА-

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА ЕВРОПОМОЩИ 
ГРУЗИИ БУДЕТ СОРИЕНТИРОВАНА 
НА РЕАБИЛИТАЦИЮ ЭКОНОМИКИ

Вопрос предоставл е и и я 
Грузии, Армении, Азербай
джану экономической помо
щи в рамках третьей про
граммы рассмотрит 29 мая 
Совет Министров Европей
ского Союза. Если* решение, 
принятое в Брюсселе, будет 
положительным и е^о затем 
одобрит Европарламент, то 
безвозмездная экономичес
кая помощь ряду республик 
СНГ, начатая Евросоюзом » 
прошлом году, будет продол
жена с сентября 1995 года. |

Марк Граи, руководитель 
группы мониторинга Евро
союза считает, что продоволь
ственная европомощь Гру{- 
зии, Армении, Азербайджаг 
ну, Киргизии, Таджикиста
ну и Молдавии в рамках 
двух первых программ в раз
мере 204 миллиона экю спо
собствовала общему улучше
нию социальной ситуации в 
этих постсоветских госу
дарствах. Третья програм
ма, по его мнению, должна 
способствовать выходу из 
кризиса.

— Господин Граи, что бу
дет учитывать Совет Мини
стров Евросоюза при рас
смотрении заявки на третью 
программу?

— Недавно в Грузии по
бывал руководитель прог
рамм экономической помощи 
республикам Закавказья ко
миссии Евросоюза Жан-Пьер 
Питерс. На основе этого ви
зита, а  также анализа, пред
ложенного группой монито
ринга, он подготовит отчет, 
который в определенной ме
ре и сориентирует Совет Ми
нистров. Его выводы будут 
иметь большое значение для 
принятия окончательного ре
шения.

— Можно ли уже гово
рить о том, какую направ
ленность будет иметь этот 
отчет?

— Думаю, что в общих 
чертах, это возможно. Бес
спорно, что политическая си
туация в республиках Закав
казья, в частности, в Грузии 
принимает стабильный, пред
сказуемый характер. Согла
ситесь, что этому в опреде
ленной степени способство
вала донорская помощь Ев
росоюза.

Другой важный момент 
заключается в том, что мы 
на практике убедились, ка
ким большим потенциалом 
располагают коммуникаци
онные системы Грузии, в ча
стности ее порты и желез
ная дорога. В этой связи осо
бое значение придается вос
становлению и укрепле н и ю 
интеграционных связей ме
жду тремя закавказскими 
республиками, прежде всего 
в области экономики.

Выдел и л а с ь, на наш 
взгляд, приоритетная от
расль — сельское хозяйст
во, значительная часть по
мощи должна быть направ
лена именно в эту сферу.

И, наконец, главный вы
вод заключается в том, что 
европ о м о щ ь необходима, 
т. к. она должна способст
вовать формированию быв
ших советских республик в 
независимые, самостоятель
ные государства.

— По каким направлени
ям будет реализовываться 
третья программа?

— Их — Три. Это — про
довольственная помощь, пря
мая помощь сельскому хо
зяйству, в частности, изве
стно, что Грузия получит се
мена и удобрения, и реаби
литация транзитных путей, 
в первую очередь железной 
дороги. Мы будем готовить 
проекты по этим направле
ниям.

— Известна сумма, кото
рая может быть выделена в 
рамках третьей программы?

— Об этом говорить преж
девременно, хотя известно, 
что она будет несколько
меньше предыдущей. Могу 
сказать, что меняется струк
тура распределения финан
совых средств. Прежде они 
полностью использовал и с ь 
для поставок продовольст
вия. По третьей программе 
40% выделенных средств 
пойдет на продовольствие, 
40% — на реабилитацию 
экономики 20% —на восста

новление и реконструк ц и ю 
коммуникационных — тран
зитных путей.

Как видите, сделан весь
ма ощутимый уклон в сто
рону возрождения экономи
ки, что говорит о новом ка
чественном этапе европо
мощи. Скажу, что энергети
ке, индустрии, сельскому 
хозяйству предполага е т с я 
оказать ' существенную фи
нансовую и техническую по
мощь. Намечена большая 
программа реабилитации же
лезной дороги Грузии, кото
рая за счет транзита евро
пейских грузов уже получи
ла до 6 миллионов долларов 
прибыли. Мы предлагаем ре
финансировать часть этих 
средств в реконструкцию ма
гистрали, часть средств вы
делит в этих целях ЕС.

— З а  время пребывания 
в Грузии вы убедились в 
необходимости помощи рес
публике?

— Грузия, как и другие 
республики СССР, пережи
вает трудные годы. В крайне 
тяжелом состоянии находит
ся ее экономика. Практичес-- 
ки прерваны коммуникаци
онные связи с Россией, они 
слабо развиты и на юге стра
ны. Все это усугубляет кри
зис. Мы хотим, чтобы наша 
помощь позволила выйти на 
-путь стабилизации — и в  
экономике, и в политическом 
плане.

— Но ведь важно, чтобы 
она поступала по назначе
нию...

— Скажу, что в Европе о 
Грузии сложился имидж 
страны, где наша помощь по
падает в руки мафиозных 
структур, расхищается. Не 
стоит, конечно, полностью от
вергать эту проблему, но счи
таю, что такое мнение осно
вывается зачастую на непро
веренных фактах и носит 
преувеличенный характер.

Могу только заметить, что 
в ходе осуществления пер
вых двух программ уже до
ставлено свыше 800 тысяч 
тонн продовольствия. Я го

в о р ю  о грузах, которые до
ставлены на склады Грузии. 
Армении, Азербайджана. По
тери такие же, какие могли 
быть в Европе, — один про
цент.

— Вы располагаете пол
ной информацией?

— Мы получаем инфор
мацию от официальных 
структур. Но постоянно со
поставляем ее с той, кото
рую добывает группа мони

торинга. Наши люди работа
ют во всех узловых точках 
— в портах, на железнодо
рожных станциях, на грани
цах. Они, благодаря хорошо 
налаженной коммуникацион
ной связи, в течение 24 ча
сов в сутки отслеживают 
движение грузов на всем про
тяжении маршрута доставки.

Мои грузинские коллеги 
подсчитали, что я на своей 
машине за 4 — 5 месяцев 
пребывания в Грузии прое
хал свыше 40 тысяч кило
метров, только из Тбилиси в 
Поти и Батуми я ездил, на
верное, раз 70.

Жесткий контроль группы 
мониторинга преследует од
ну цель: чтоб европомощь 
дошла до каждого, кому она 
предусмотрена.

— Если возникают проб
лемы?

— Мы поддерживаем по
стоянную связь с правитель
ственными структурами Гру
зии, информируем, совмест
но ищем пути преодоления 
возникающих проблем. При 
необходимости непосре д с т- 
венно связываемся с Эдуар
дом Ш еварднадзе, всегда 
находим у него поддержку и 
понимание. В последний свой 
приезд Шан-Пьер Питерс 
встречался с Главой госу
дарства четыре раза. Все это 
в общей сложности способ
ствует слаженной работе.

— Вы испытываете удов
летворение?

— Знаете, когда 37-лет- 
нему семьянину, отцу четы
рех детей приходится прово
дить большую часть времени 
вне дома, трудно говорить 
об удовлетворении. К тому 
же у меня во Франции не 
только семья, но и свое де
ло — фирма, занимающаяся 
заготовкой леса.

С другой стороны, судьба 
сложилась так, что я, обла
датель дипломов психолога 
и кинематографиста, уже 
почте 15 лет занимаюсь до
ставкой гуманитарной и тех
нической помощи в различ
ные точки мира.

Сыграла роль профессио
нальная работа в  сфере 
транспорта. В последние го
ды находился в Румынии, в 
Грузию приехал прямо из 
Боснии.

Но дело, наверное, не 
только в профессиональных 
пристрастиях. Те, коТиу труд
но. должны ощущать под
держку людей...

Габриел
НАМТАЛАШ ВИЛИ

@ В А Л Ю ТА ----------------------

«СТАРЫЙ 
КОНТИНЕНТ» 
ПЕРЕХОДИТ 

НА ЭКЮ
Единая европейская ва

люта — экю (1 экю равен 
примерно 1,3 доллара), по
лагают экономисты, имеет 
все шансы стать едва ли не 
самой мощной в мире. Ее 
ввод явится венцом созда
ния валютно - экономичес
кого союза 15 государств- 
членов Европейского союза. 
Правда, зафиксированная в 
Маастрихтских соглашениях 
дата перехода к  экю — 
1997 год, будет, скорее все
го, отодвинута на 4 —5 лет.

Тем не менее на встрече 
министров экономики и ди
ректоров центральных бан
ков 15 стран, которая состо
ялась в Версале, достигну
та договоренность о том, что 
единая валюта будет выпу
щена в 9 монетах — от 
0,001 до 2 экю и 4 купю
рах — от 5 до 500 экю.

Помимо номинала, мини
стры утвердили вес, разме
ры и цвет будущих мо
нет — красный, белый и 
двухцветный. В дальнейшем 
предстоит определить ме
талл, из которого отольют 
в общей сложности 40 мил
лиардов новых монет, а 
также размеры, дизайн и 
прочие характеристики де
нежных купюр.

Однако для перехода к 
единой валюте, подчеркнули 
министры, государства-чле
ны ЕС должны иметь хо
рошие экономические пока
затели по таким парамет
рам, как уровень инфляции, 
размеры государственного 
долга и бюджетного дефи
цита.

Со временем 15 нацио
нальных банков заменит 
единый европейский банк, 
который станет вырабаты
вать единую валютно-финан
совую политику в рамках 
ЕС. В качестве следующе
го шага предполагается за 
морозить обменные курсы 
всех национальных валют по 
отношению к общеевропей
ской. После этого постепен
но начйут вводить экю. со
храняя одновременно в те
чение достаточно длитель
ного переходного- периода 
национальные дене ж н ы е  
знаки.

Как ожидается, на пер
вом этапе к экю перейдут 
только страны с наиболее 
сильной экономикой и ус
тойчивой валютой — Гер
мания, Франция, Австрия, 
государства Бенилюкса. По
степенно к ним присоеди
нятся остальные.

Считают, что экю позво
лит также ликвидировать 
непомерные расходы, свя
занные с переводом одной 
из валют в другую, кото
рые, по некоторым оценкам, 
составляют от 40 до 50 
миллиардов долларов в год 
в масштабах «старого кон
тинента». К примеру, фран
цуз, совершающий поездку 
по 10— 12 западноевропей
ским странам с 2 тысячами 
долларов в кармане, едва 
ли не половину этой суммы 
теряет при обмене одной 
валюты на другую.

ТКА5ЕСА-

Проблемный центр евроазиатского 
транспортного коридора

Он создан в  целях изуче
ния проблем евроазиатско
го транспортного коридора, 
своевременного выполнения 
научно - исследовательских, 
проектных работ, привлече
ния инвестиций и тем самым 
развития транспортного ком
плекса Грузии и ускорения 
его -интеграции в * ми решу ю 

транспортную систему, гово
рится в распоряжении 1 ла
вы Грузинского государства 
Эдуарда Ш еварднадзе. Ди
ректором центра назначен 
главный государстве н н ы й 
советник аппарата Главы го
сударства, представи т е л ь 
Главы государства в сфере 
транспорта и коммуникаций 
Георгий Цомая.

Проекты реабилита ц и и, 
модернизации и развития 
транспортного комплекса и 
его основных объектов, госу
дарственные иквестиц и о н 
ные программы и предложе
ния, связанные с созданием 
евроазиатского транспортно
го комплекса, а  также усло
вия объявленных в этих це
лях тендеров подвергаются 
экспертизе проблемного цент^ 
ра. 1

Директор проблем и о г о 
центра является координа
тором проектов, осуществ
ляемых в рамках средств, 
выделенных р е*г и ональной 
про г р а м м о й Евросоюза 
«ТКА5ЕСА», международ

ными финансовыми инсти
тутами и государствами - до
норами с целью строительст
ва и развития транспортного 
коридора. Проблемы транс
портного комплекса Грузии 
будут внесены в число при
оритетных программ «ТА- 
С15».

Известно, что транспорт
ный коридор «Европа — 
Кавказ — Азия» («ТКА5Е- 
СА»), поддерживаемый и 
финансиру е м ы й Европей
ским Союзом, может пройти 
через Грузию, используя ее 
транспортную инфраструк
туру. воздушное и морское 
пространство, ее порты. Его 
основные транспортные уз
лы: Алма-Ата — Ашгабат — 
Красноводск — Баку — По
ти — Батуми, а из грузин
ских портов открывается 
морской путь в Европу, как 
через Босфор, так и по реке 
Дунай.

СПОРТ

УРОК В БРАТИСЛАВЕ

Из Братиславы в Тбили
си возвратилась делегация 
Федерации футбола Грузии, 
принимавшая участие в се
минаре ФИФА (и УЕФА. 
Наш корреспондент встре
тился с одним из членов де
легации — Владимиром Па
новым и попросил его рас
сказать о футбольном уроке 
в столице Словакии.,

— В Братиславу вместе 
со мной выезжали старший 
тренер юниорской сборной 
Грузии Гайоз Дарсадзе, а 
также Рамаз Шенгелйя, Ме
раб Иашвили, Малхаз Кобиа- 
швили, Адик Дурсуниши, 
врачи Дмитрий Заалншвили 
и Давид Иоселиани. На се
минар вместе с нами съеха
лись делегации из всех рес
публик бывшего Союза, кро
ме государств Средней Азии, 
не входящих в УЕФА. В 
Братиславе .мы были шесть 
дней. З а  это короткое вре
мя прослушали лекции, ко
торые вели старший тренер 
сборной Шотландии Грег 
Браун и помогавший ему тре
нер сборной Словакии Ио- 
жеф Венглош, просмотрели 
записанные на видеокассеты 
матчи ведущих команд Ев
ропы, углубляли знания по 
тактической подготовке и 
технике, присутствовали на 
занятиях с командами фут
болистов до 16 и 18 лет. По
бывали на товарищеском 
матче сборных Словакии и 
Чехии, который завершился 
вничью — 1 : 1 .

Словом, дни, проведенные 
в Братиславе, прошли для 
нас плодотворно. Мы узна
ли много нового и полезно
го для нас. Сейчас постара
емся воплотить все это в 
свою работу.

ПЕРЕД ПОСЛЕДНИМ
ТУРОМ

Баскетболис т к и  Тбилис
ского технического универ
ситета, набрав 31 очко в 16 
играх, лидируют в чемпио
нате Грузии после заверше
ния четвертого тура.

На два очка от них отста
ют спортсменки кутаисской 
команды «Меоба». На треть
ем месте в турнирной табли
це находится столичная «Ле- 
гия» — 23 очка. Баскетбо
листки Горийского экономи
ческого института располо
жились на четвертой ступе
ни. У них — 21 очко. На 
пятом месте столи ч н а я 
«Мартве» — 16 очков.

Заключитель н ы й  пятый 
тур чемпионата состоится в 
Тбилиси в начале июня.

ТУРНИРНАЯ ХРОНИКА

В английском городе Бир
мингеме завершился чемпи
онат Европы по дзюдо. В 
нем выступили спортсмены 
47 стран. На татами полной 
командой были представле
ны и грузинские дзюдоисты. 
Они завоевали две серебря
ные медали. Их обладателя
ми стали гориец Георгий Ва- 
загашвили (весовая- катего
рия до 60 кг) и душетец Иве- 
ри Джикураули (до 86 кг).

ФУТБОЛ

Италь я н с к а я  команда 
«Парма» стала обладателем 
Кубка УЕФА. Это выясни
лось в Милане на стадионе 
«Сан-Сиро», где она в пов
торном матче розыгрыша 
встречалась с земляками — 
футболистами «Ювентуса» 
из Турина.

Первый матч соперников, 
состоявшийся в Парме, за 
вершился победой хозяев по
ля _  1 ; о .  В первом тайме 
повторной игры больше ата
ковал «Ювентус», и на 33-й 
минуте Биалли с подачи 
Торричелли открыл счет — 
1 : 0 .

Но на девятой минуте вто
рой половины встречи фут
болисты «Пармы» провели 
атаку и Дино Баджо в кра
сивом прыжке головой пере
правил мяч в ворота сопер
ников — 1 : 1 .  В дальнейшем 
счет не изменился.

ШАХМАТЫ

Выиграв в седьмом туре 
черными у испанца Пабло 
сан Сегундо, Виктор Корч
ной (Швейцария) снова стал 
единоличным лидером на 
проходящем в Мадриде шах
матном турнире. Партии Ми
гель Ильескас (Испания) — 
Арту|> Юсупов (Германия), 
Найджел Шорт (Англия) — 
Александр Белявский (Укра
ина), Владимир Епишин 
(Россия) —■ Юдит Полгар 
(Венгрия) и Ян Тимман (Гол
ландия) — Валерий Салов 
(Россия) закончились мир
ным исходом.

Таким образом, Корчной 
имее* 5,5 очка, у Салова —- 

3  очков. На очко меньше у 
Ёпишина и Сан Сегундо. 
Ильескас, Полгар и Беляв
ский набрали по три очка. А 
Ш орт и Тимман — по два.

На турнире в Лионе с ше
стью очками лидирует Алек
сей Широв, выступающий 
под испанским флагом. В 
восьмом туре он выиграл у 
Майкла Адамса (Англия), 
который - вместе с Иваном 
Моровичем (Югославия) и 
Владимиром Акопяном (Ар
мения) имеют по пять оч
ков. На второй ступени в 
турнирной таблице россия
нин Евгений Бареев — 5,5 
очка. У испанца Хесуса де 
Вильи — 4,5 очка, Ивана 
Соколова (Босния-Герцегови- 
на) —, 3,5, Мануэла Риваса 
(Испания) — 2,5, Альфонсо 
Ромеро (Испания) — 2 и 
Марселино Сиона (Испания) 
— 1 очко.
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® Память

Д н и  
И л ь и  

В е к у  а
Сухумский филиал Тби

лисского государственного 
университета стал инициа
тором Дней, посвященных 
памяти академика Ильи 
Векуа. Была проведена на
учная конференция профес
соров и преподавателей в 
секциях естественных и гу
манитарных наук, разделен
ных на 10 подсекций. За
слушано несколько десят
ков научных сообщений по

® Факт

математике, физике, грузин
скому языку и литературе, 
истории, философии и дру
гим отраслям науки.

Заключительным аккор
дом Дней Ильи Векуа стало 
расширенное заседание уче
ного совета Сухумского фи
лиала, состоявшееся в ак
товом зале Тбилисского 
университета имени Ивана 
Джавахишвили, кстати, пе
реполненном до отказа.

Во вступительной речи 
ректора ТГУ, академика Ро- 
ина Метревелн, в докладах 
директора Института при
кладной математики про
фессора Давида Гордезиани 
и доцента Сухумского фи
лиала Гиви Джобава, по
священных жизни и дея
тельности Ильи Векуа, он 
предстал как выдающийся 
ученый и общественный де
ятель.- Было зачитано бла
годарственное письмо вдо
вы Ильи Несторовича, кал- 
батони Тамары Векуа. ко
торая не смогла присутст
вовать на торжествах в 
честь покойного супруга.

Тамаз ЭБАНОИДЗЕ

Выдающийся
м а с т е р

В Пантеоне на Мта- 
цминда собрались видные 
деятели современной гру
зинской культуры, студен
ты, учащиеся, чтобы по
чтить память выдающегося 
грузинского актера и обще
ственного деятеля Акакия 
Хорава, 100 лет со дня ро
ждения которого исполни
лось в этом году.

Среди выступивших были 
президент концерна «Гру- 
зия-фильм» режиссер Реваз 
Чхеидзе, режиссер Акакий 
Двалишвили, ректор Гру
зинского государственного 
института театра и кино нм. 
Ш . Руставели профессор 
Гизо Ж ор дания, профессо
ра Тамаз Квариани и Ге
оргий Долидзе, актер Геор
гий Гегечкори. Поэт Дилар 
Ивардава прочитал свои 
стихотворения, посвященные 
юбилею выдающегося ар
тиста.

В церкви были, зажжены 
свечи за упокой души ак
тера, имя которого вошло 
в летопись грузинской куль
туры.

Тинатин ВАШ АКИДЗЕ

Обсуждается опыт конверсии
Несколько дней в Тби

лиси, в Академии наук Гру
зии проходила международ
ная научно - методическая 
конференция по подготовке 
проектов конверсии. Мы 
встретились с председателем 
организационного комитета 

этого форума, директором 
Сухумского физико-техниче
ского института имени Ильи 
Векуа, академиком Ревазом 
САЛУКВАДЗЕ. Вот что он 
сказал:

— В 1993 году Соеди
ненные Штаты Америки, 
Еврообъединение, Япония и 
Россия основали Междуна
родный научно - техничес
кий центр (с штаб-кварти
рой в г. Москве) — МНТЦ. 
Центр является организаци
ей, цель которой — исполь
зование в процессе конвер
сии знаний и опыта ученых 
и других специалистов, зани
мавшихся ранее оборонной 
тематикой. Центр рассматри
вает, утверждает, финанси
рует и контролирует научно- 
технические проекты, исполь
зуемые в мирных целях.

На заседании Совета уп
равляющих МНТЦ 17 июня 
1994 года Республика Гру
зия была принята полно
правным членом Центра. 
Тогда же было решено фи
нансировать первый проект 
из Грузии, выполняемый 
Центром электронных тех
нологий Тбилисского госу
дарственного университета 
при участии Сухумского фи: 
зико-технического института. 
Чтобы сообщить о приня
тии Грузии в МНТЦ, а так
же подписать контракт, свя
занный с проектом, в июле 
прошлого года в Тбилиси 
приехала делегация этой ор
ганизации во главе с ис
полнительным директором, 

господином Г. Швейцером.
На встречах с Главой го

сударства и в президиуме 
Академии наук были реше
ны вопросы о создании По
стоянного представительства 
МН'ГЦ в Грузии и о про
ведении в Тбилиси научно- 
методического симпозиума.

Тематика симпоз и у м а 
весьма разнообразна: озна
комление ученых и специа
листов' Грузии с научной, 
технической, финансовой и 
правовой деятельно с т ь  ю 
МНТЦ, а также с правила
ми представления проектов.

Одновременно на симпози
уме обстоятельно будут ос
вещены нынешнее состояние 
науки и технологий в Гру
зии, перспективы их разви
тия.

Симпозиум финансирует
ся МНТЦ. Созданы и ра
ботают научно - программ
ный совет (председатель — 
президент АН Грузии, ака
демик Альберт Тавхелидзе) 
и организационный коми
тет.

Научные учреждения на
шей страны представили до 
100 докладов, но ввиду ог
раниченности во времени

будет рассмотрено лишь 50, 
хотя в изданный сборник 
тезисов вошли все.

На тбилисский форум 
приезжают 25 ведущих ис
следователей из США, Ев
ропы, Японии и России, яв
ляющихся одновременно и 
экспертами Центра.

Для участников симпози
ума предусмотрены и куль
турные мероприятия — ос
мотр достопримечательно
стей г. Тбилиси, экскурсии 
в комплекс Мцхета— Джва- 
рн —- Армази.

Тамаз ЭБАНОИДЗЕ

ПРИСУЖДАЕТСЯ ВПЕРВЫЕ

Заведующий лабораторией 
Института биохимии расте
ний, кандидат биологических 
наук Энгур Киртадзе и ге
неральный директор Объе
динения шампанских вин 
Темур Курдованидзе стали 
первыми лауреатами премии 
имени выдающегося грузин
ского биохимика, академика 
Серги Дурмишидзе. Прези
диум Академии наук Гру
зии удостоил их этой высо
кой награды за совместную 
монографию «Биохимичес
кие особенности вторичного 
спиртового брожения» (из
дательство «Мецниергба», 
1992 г.).

— Этот выполненный на

высоком уровне труд за 
трагивает весьм а. актуаль
ную проблему — участие 
вторичных продуктов в бро
жении спирта и пути их 
преобразования. Помимо те
оретического значения, ис
следование имеет и большую 
практическую ценность и 
окажет хорошую службу 
биохимикам, микробиоло
гам, технологам — всем 
интересующимся биотехно
логическими оценками, — 
так считает Малхаз Заали- 
швили, академик-секретарь 
Отделения биологии Акаде
мии наук республики.

Тамаз ГИОРГАДЗЕ

® Кинофестиваль

«ПРОЛОГ» - 1 МЕЖДУНАРОДНЫЙ
Проректор Грузинского 

государственного института 
театра и кино им. Ш. Рус
тавели профессор Георгий 
Долидзе был первым в Ки
еве, кто защитил диссерта
цию по киноведению в сте
нах Института искусства, 
фольклора и этнографии им.. 
Рыльского. С тех пор и дру
жат две киношколы. Сту
денческие поездки на фес
тивали, конференции, се
минары...

— Я придаю огромное 
значение этой славной тра
диции — исторической дру
жбе украинцев и грузин, — 
говорит батони Гоги. — Да
вид Гурамишвили, Леся Ук
раинка, Тарас Шевченко, 
Акакий Церетели, Иванэ 
Кавалеридзе... Таково наше 
прошлое. Новую историю мы 
творим сами; Сегодня — 
это фестиваль в Киеве и до
стойное выступление на нем 
молодых грузинских кине
матографистов.

Украина славится своими 
фестивалями. На этот раз 
в Киеве был организован I 
Международный студенчес
кий кинофестиваль «Про
лог», гостями которого бы 
ли грузины, русские, поля
ки, болгары и голландцы.

Грузинскую делегацию, 
поездку которой полностью 
оплатил оргкомитет фести
валя, представляли студен
ты Грузинского государст
венного института театра и 

\ кино им. Ш. Руставели;
) Георгий Гваладзе и Серго 
I Вунглишвили (киноведчес-

Перший
Мхжнародний
Стцдентський
К1нрфестиваль

кий факультет, IV курс), 
Валериан Менабде (киноме- 
неджерский факультет, V 
курс), Вахтанг Варази и Ге
оргий Цинцадзе (режиссер
ский факультет, V курс, 
мастерская Георгия Шенге- 
лая).

— Главное, что нас дей
ствительно изумило, — про
должает беседу руководи
тель делегации Георгий Гва
ладзе, — это чисто профес
сиональный подход к делу. 
Ведь весь фестиваль был

® Воинская 
• служба

Армия ждет 
новобранцев

О весеннем призыве в 
армию корреспондент бесе
дует с военным комиссаром 
Русгави, полковником. Нуг- - 
заром КАВТЕЛАДЗЕ.

— Как проходит работа 
призывной комиссии?

— Из-за создавшейся си
туации в республике более 
трех лет призыв в армию 
нормально не осуществля
ется. Армия не была гото
ва в полной мере охватить 
цризы в.' В данный момент 
обстановка в республике 
стабилизируется. Армия го
това принять молодое по
полнение, обеспечить быто
вые условия, и - все необхо
димое для обучения воен
ному делу.

В Рустави призывная ко
миссия начала работу с 17 
апреля. У нас на учете на
ходятся 4 тысячи призыв
ников,

Сейчас на воинскую слу
жбу призываются юноши 
1970—77 годов рождения. 
Однако многие призывни
ки не являются в военный 
комиссариат по нашим по
весткам. Некоторые нахо
дятся за пределами рес
публики.

Скоро тридцать молодых 
руставцев в сопровождении 
офицера будут отправлены к 
месту назначения. Войско
вые части готовы принять 
новичков.

— Призывают ли в ар
мию граждан России, Укра
ины, проживающих на тер
ритории Грузни?

— Нет. Но у меня очень 
много личных дел юношей, 
которые якобы уехали в 
Россию, но запросы на их 
личные дела не приходят. 
Хотя из республик СНГ нам 
прислали личные дела гра
ждан Грузии, стоявших там 
на учете.

— Вы считаете, что при
зывная кампания пройдет 
успешно?

— Мы готовы провести 
призыв на высшем уровне. 
Надеюсь на поддержку ап
парата Квемо Картли. Хочу 
успокоить родителей: для 
ребят будут созданы нор
мальные условия для про
хождения воинской службы.

Наталия ПОПОВА

«от» и «до» продуман и ор
ганизован студентами Ки
евского государственн о г о  
института театрального ис
кусства им. Карпенко Каро- 
го. Оргкомитет действитель
но п о р  аботал на славу. 
Конкурсная программа была 
очень разнообразной. Это 
художественные и докумен
тальные 'ф ильм ы , видео
фильмы и анимационное 
кино. Устраивались лекции 
и семинары, одновременно 
шла ретроспективная про- 

. грамма фильмов режиссера 
Питера Гринувея.

В фестивале участвовали' 
четыре грузинские кинора
боты: «Беобахтер» (режис
сер Лаша Отхмезури), 
«День рожденья» (режиссер 
Вахтанг Варази), «Аслан и 
Эльза» (режиссер Георгий 
Цинцадзе) и «Либерасион» 
(режиссер Ираклий Метре- 
вели).

Эти фильмы хорошо бы
ли приняты в Киеве. Ком
петентное жюри, состояв
шее из украинских кинема
тографистов Владлена Куз
нецова, Натальи Сумска, 
Николая Слободяна, Эдуар
да Назарова и других, вы
соко оценило наше творче
ство. Фильм Лаши Отхмезу
ри «Беобахтер» был удосто
ен приза «За лучшую ре
жиссерскую работу». «Луч
шим зарубежным фильмом» 
был назван «День рожде
нья» Вахтанга Варази.

На этом завершилась 
официальная часть фестива
ля. Но многое осталось и 
«за кадром». Невозможно 
передать словами дело
вую и одновременно легкую, 
неимоверно теплую и ду
шевную атмосферу, принес
шую успех фестивалю. Все 
это явилось результатом на
пряженной работы наших 
сверстников во главе с ди
ректором фестиваля Екате
риной Кондрацовой. Ведь 
благодаря этим замечатель
ным людям и стало возмож
ным наше пребывание в Ки
еве.

Тинатин ВАШ АКИДЗЕ

Пресса

Новый
еженедельник

Вышел в свет русский 
еженедельник «Джорд- 
жиан тайме». Читатели 
найдут в нем материалы 
на все вкусы. Об этом 
свидетельствует разно
образие шапок и рубрик 
новой газеты: «Баталии», 
«Экономический ликбез», 
«Религия», «Наследие», 
«Привоз», «Общество», 
«Спорт». Еженедельник 

намерен публиковать на 
своих страницах матери
алы, повествующие не 
только о Грузии, но и о 
ситуации в Российской 
Федерации, в частности 
на Северном Кавказе, в 
Закавказье, Иране и Тур
ции. Этой теме посвя
щена традиционная по
лоса «Регион».

В первом номере га
зеты привлекут внимание 
аналитические публика
ции о парафировании до
говора о размещении 
российских военных баз 
в Грузии, конфликте с 
Корпусов с п а с  ателей, 
грузинском ваучере, дай
джест российской прес
сы.

® Регион

СОБОР В СЕЛЕ 
ПУТИ

В преддверии лета в Го
сударственном историко-эт

нографическом музее, кото
рый расположен в здании 
караван-сарая, проходит вы
ставка. Ее организатор — 
фирма «Новву ПО» (пре- > 
зидент Александр Муджи- 
ри, вице-президент Ванда 
Муджири-Кооаладзе).

Одна из частей выставки 
посвящена архит е к ту р е 
древнегрузинских соборов. 
Фирмой «Дидгори» органи
зован закрытый конкурс на 
создание проекта собора в 
селе Пути Зестафонского 
района, конкурс проходит 
по инициативе мецената Зу
раба Квиникидзе. Это кру
пный собор, в его комплекс 
входят резиденция еписко
па и вспомогательные слу
жбы. Архитектура собора 
должна быть выдержана в 
традиционном стиле гру
зинского зодчества. Пред
ставлены 14 проектов моло
дых архитекторов. Победит 
тот, кто ответил в своей ра
боте на все условия конкур
са.

^  Марина А РЕВ А Д ЗЕ

«УМИД» —  это 
«НАДЕЖДА»

«Умид» («Надежда») — 
азербайджанское общество 
на территории Грузии, объ
единяющее 16 первичных 
организаций со штаб-квар
тирой в Гардабани.

Цель общества — куль
турно-просветительная, ук
репление дружбы между 
людьми разных националь
ностей, возрождение эконо
мических связей. Руководи
тель службы по защите 
прав человека и межнацио
нальным отношениям Квемо 
Картли Мугадас Мамедович 
Нейматов сказал: «Мы не
раз встречались с активи
стами «Умид» и с руково
дителям и’ региона. На од
ной из таких встреч при
сутствовал руководи т е л ь 
Управления региональ н о й  
политики аппарата Главы 
государства Темур Пипия. 
Более трех часов на встре
че шел разговор о кримино
генной ситуации в районе, 
о совершенствовании заши
ты населения, о кадровой 
политике, о восстановлении 
промышленных объектов, 
очагов культуры.

СХОД СЕЛЬЧАН 
В ДМАНИСИ

В Дманисском районе из 
представителей разных на
циональностей, проживаю
щих на этой древней земле, 
создан Совет по правам ч е
ловека и межнациональным 
отношениям в составе 9 че
ловек, сообщил специалист 
по правам человека и меж
национальным отношениям 
Михаил Махмудов.

В селах района — Ама- 
мло, Мамыщло, Сафарло, 
Карабулах и Вардис у б а- 
ни проведены сельские схо
ды, на которых сельчане 
выступили с острой крити
кой ответственных работни
ков района. Они требуют от 
них более четкой работы — 
доставки муки и хлеба, от
крытия магазина, где можно 
было бы купить товары
первой необходимости.

Жители сел Шиндиляр, 
Якубло, Каджило просили 
создать в своих селах гос
хоз.

Недостатки, о которых 
говорилось на сходах, были 
затем обсуждены на обшир
ном совещании руководите
лей района.

Наталия ПОПОВА

® Парламентарии и избиратели

«Танадгома» всегда рядом
Надараиа и сопредседатель 
Анзор Таварткиладзе, на 
днях приехали в Гори на 
встречу с беженцами из Са- 
мачабло.

Разговор получился от
кровенным, деловым и ин
тересным. Беженцы внесли 
ряд конкретных предложе
ний, касающихся жизненных 
условий, их трудоустройст
ва, других неразрешенных 
вопросов.

— Все проблемы, подня
тые как беженцами из Са- 
мачабло, так и жителями 

•грузинских деревень ущелья 
Большой и Малой Лиахви, 
— отметил в своем выступ
лении Нодар Надараиа, — 
союз представит в виде офи
циального документа Каби

не прошло еще и полгода 
со дня основания союза пар 
ламеатариев «Танадгома», 
однако о его плодотворной 
работе можно уже говорить.

«Танадгома» образовался 
23 ноября 1994 года, и его 
целью является изучение 
социально - экономических 
проблем в регионах и от
дельных районах Грузии, их 
решение и контроль за ис
полнением вместе с местны
ми властями.

Союз взял на себя и за 
боту об улучшении жизнен
ных условий беженцев из 
Абхазии и Самачабло. По
этому не случайно, что чле
ны «Танадгома», руководи
телями которого являются 
председатель союза Нугзар

® Нука —  производству
НА СКЛОНАХ И ВДОЛЬ ДРЕН А Ж Н Ы Х  КАНАВ

Подрезает кусты аппарат, сконструированный специалистами ВНИИгорсель- 
маш. Его можно использовать также для обработки кустов, растущих одиночно, 
ь шахматном порядке. Действует агрегат в комплексе с источником электропи
тания подающим энергию двигателю ручного аппарата. Машина снабжена ре
жущей частью, состоящей из двух ножей — верхнего и нижнего, специальной 
платформой, служащей транспортером для удаления срезанной массы, другими 
узлами. З а  час с помощью аппарата можно обработать 0,026 1ектара плантации.

нету министров и позабо
тится о своевременной реа
лизации поставленных во
просов.

В тот же день члены со
юза «Танадгома» встрети
лись с городским хозяйст
венным активом, побывали 
на консервном заводе №  1 
в Гори, агрофирме «Хелт- 
убани», текстильно - про
изводственном объединении 
«Лаини», посетили Дом-му
зей И. В. Сталина.

Во встрече и беседах при
нимал участие государствен
ный уполномоченный - Главы 
государства в Ш ида Карт- 
пи Бадри Хатидзе.

Тинатин ГОРЕЛИ

Ситуация

М а ф и я  и  ф о т о г р а ф и я ? . .
В одной из новых газет 

(уточнение в данном случае 
не несет смысловой нагруз
ки) недавно появилась лю
бопытная фотография, при. 
надлежащая по подписи та
кому солидному информа
ционному агентству, как 
«Рейтер». На ней изобра
жен пожилой грузин в уша
нке (отнюдь не националь
ный головной убор) в явно 
рыночной среде с батоном 
хлеба.

Подпись к снимку такова;
. «Тбилиси. Пожилой грузин 
продает хлеб на черном 
рынке. В Грузии пенсионе
ры имеют право по сравне
нию с другими покупать 
хлеб по более дешевым це
нам, который они тут же 
продают в четыре раза до
роже. Это — возможность 
хотя бы как-то существо
вать, так как в Грузии 
среднемесячная пенсия со- 
ставляет 90  центов».

В своем комментарии 
республиканская газета до
статочно обоснованно сету
ет на то, сколь пагубно для 
имиджа республики появле

ние подобных снимков, ти
ражируемых мощнейшими 
информационными агент
ствами.

В данном случае и это 
не суть важно, на наш 
взгляд. А вот сообщение о 
том, что у нас, пом им о,та
лонного хлеба, существует 
еще какой-то другой, про
даваемый пенсионерам по 
льготным ценам, заслужи
вает внимания. Откуда та- 
кие сведения?

Не менее существенная 
деталь, что рыночная цена 
покупаемого в магазине 
хлеба в 4 раза выше. Этот 
факт также из области при
думанных.

Вот и получается, что 
данная фотография вместо 
того, чтобы формировать 
негативное отношение к 
нашей страйе, несет и не
сколько иную нагрузку. 
Разобраться в этом несло
жно. Во-первых, это фото 
явно в пользу наших соци
альных институтов, которые 
якобы так трогательно за 
ботятся о своих пенсионе
рах, во-вторых, информа

ция к размышлению: в ни
щей и обездоленной стране 
пенсионеры покупают хлеб 
в четыре раза дешевле, не
жели он продается на рын
ках.

Прямо-таки идеальное го
сударственное регулирова
ние гуманитарных отноше
ний. Продукт первой необ
ходимости не то чтобы об
растает по дороге к поку
пателю двойной-тройной це
ной, а продается почти что 
задаром. Что далеко от ис
тинного положения.

Видимо, в плане поддерж
ки существующих госчинов- 
ннчьих структур у предла
гаемого фото больше до
стоинств, чем недостатков 
в плцне негативного имид
жа.

Остается гадать: кому же 
на руку такой поворот со
бытий? Ответ один: гума
нитарный дом— это не толь
ко сфера обитания бессреб
реников. но и деловых лю
дей, ставящих превыше все
го свои «трефовые интере
сы».
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